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«ВАРЕНКИ» >Мы >то виделм!

НА ТЗРО

ЦЕХ № 39 ТОМСКОГО 
ЗАВОДА РЕЗИНОВОЙ 
ОБУВИ ПРИСТУПИЛ К 
ПОШИВУ ДЕТСКИХ БРЮК 
ИЗ ТКАНИ ТИПА «ВАРЕН
КА».
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Это не побочная продук
ция цредприягтия» Присту
пить к пОшиву модных шта
нов цех вынужден из-за от
сутствия сырья на литьевых 
агрегатах участка «Полиэр». 
Сырья нет. а людей необхо
димо' чем-то занять, поэтому 
и решились на оргаетизацию 
нового дела. Брюки шьют из 
нелиК|ВидО'В, что не устраива
ет ни покупателей, ни самих 
производителей: расцветка и 
фактура ткани оставляют 
желать лучшего. И вое же 
— это какой-никакой, а вы
ход из затруднительной си
туации. и, кто знает, может 
быть, скоро наряду с ходо
вой обувью на прилавках 
томских магазинов появятся 
и столь же популярные об
разцы одежды для детей и 
взрослых с маркой Томского 
завода резиновой обуви.
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В ч и с то м  ПОЛЕ м о с т  с то и т
Причем стоит он более десяти лет, как 

триумфальная арка самым благим намере
ниям. Бетонный, с металлическими перила
ми, с идеальной проезжей частью, которой 
никогда не касалось колесо автомобиля. 
Забраться на мост нельзя — нет к нему 
подъездов. Перекинут он на высоких сваях 
через одинокую железнодорожную колею 
недалеко от виадука на Иркутском тракте.

Видимо, когда-то предполагалось раз-

Ажиотаж
ПОСЛЕ 20 ФЕВРАЛЯ 

ЧИТАТЕЛИ ЗАМЕТКИ
«9ДЕЛАЙТБ ДОМА ГЕНЕ
РАЛЬНУЮ УБОРКУ*
БЫСТРЕНЬКО ЕЕ СДЕЛА- 
ЛИ И УСТРЕМИЛИСЬ С 
КУПЮРАМИ В ОБЛАСТ
НОЙ И РАЙСОВЕТЫ. 
ТОЛЬКО В о в л е о в Е т  
ОБРАТИЛОСЬ ОКОЛО 130 
БЛЮСТИТЕЛЕЙ ЧИСТО. 
ТЫ В КВАРТИРАХ.

— Задали ж вы нам рабо
ту, — говорит ;им€ститель 
председателя областного 
Совета Г. А. Шамин. — Не- 
сколько часов ушло у меня 
на то, чтоб объяснить посе
тителям, что комиссия рабо. 
тала только до 15 февраля, 
основываясь на телеграмме 
Союзгосбанка. Вот текст

этой телеграммы: «Кабинет
министров СССР принял 
6 февраля решение о прод
лении до 15 февраля срока 
обмена купюр 50- и 100-руб
левого достоинства для 
граждан, главным обра.эом 
ненсионеров, которые по 
объективным причинам ие 
С.МОГЛИ обменять деньги в 
установленный срок, в сум
ме не более 100 рублей. 
Решение об обмене денег 
такой категории граждан 
принимается комиссией при 
областном Совете народных 
депутатов*.

До 15 февраля мы приня
ли бколо 400 граждан, прак
тически никому не было от
казано. Прайда, приходили 
И с большим,и сум.мами, ие 
с сотней. Кому смогли, 
тому поменяли. Комиссия

работала под контролем, и в 
случае незаконного обмена 
деньги Мы аозпраща.чи бы 
из своего кармана.

Так что (У>ъявите через га- 
.эету: ОБМЕН ПРЕКРА.
ЩЕН. Некоторые посетите
ли обвиняли нас: .мол. газе
та и радио о нас заботятся, 
а вы не хотите пойти навст
речу на^роду. Мы запрашива
ли наши банки, но шюле 15 
февраля никаких изменений 
не ПР0ИЭО1ПЛО, принять ку
пюры они уже не мог>т. Об. 
ратились мы и в Совет Ми
нистров СССР с информаци
ей о то.м, что у жителей об
ласти остались на руках не- 
обменяиные деньги, ждем 
ответа. Жа.тко, конечно, ес
ли какая-нибудь бабушка 
или забывчивый хозяин на
шли вдруг у себя дома це
лое богатство, ныне беспо
лезное. Но в беседе с неко
торыми было поняттю, что 
пришли они не со своими 
деньгами, скорее всего кто- 
то отправил 1Пвнсионеров, 
авось, им обменят.

ВСЕ ВЫШЕ 

И ВЫШЕ...

Ходят слухи..

т е ш ш  Щ 1Т вйрийиты
в  РЕДАКЦИЮ ОБРАЩАЮТСЯ ТОМИЧИ, ВСТРЕ 

ВОЖЕННЫЕ СЛУХАМИ О ТОМ, ЧТО В ХОЛОДНУЮ 
ВОДУ ВНОВЬ ПОДМЕШИВАЕТСЯ ВОДА ИЗ РЕКИ. 
ЗА РАЗЪЯСНЕНИЯМИ НАШ КОРРЕСПОНДЕНТ ОБ
РАТИЛСЯ К ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ТОМСКОГО ГОРИС
ПОЛКОМА В. В. ГОНЧАРУ;

насосов. Уже есть, предложе
ние обменять насосы на 
шпальную выре.зку. Но со
вершенно ясно, что решение 
вопроса — в организации 
производства таких насосав 
в Томске, и мы будем этого 
добиваться.

От 01 до 05

Трагические
^  Владимир Васильевич, 

правда ли, что речная вода 
подмешивается к артезиан
ской?

— Нет, пока еще такого 
не произошло, однако ситу
ация очень тяжелая. Во мно
гих районах Томска вода не 
поднимается выше третьего 
этажа. Например, в микро
районе по ул. Мокрушина, 
на Каштане, на Иркутском 
тракте, на Опытном поле. С 
анрюля прошлого года люди 
стр ад ат  из-за отсутствия хо
лодной воды.

— Мы работаем в несколь
ких направлениях. Первое — 
созданы цруппы, которые об
следуют ад;М’Пнистрати«ные 
зданиЯ', объекты соцкульт
быта. жилье на предмет 
утечки воды. В случае, ес
ли в каком-то из зданий бу
дет обнаружена утечка во
ды из-за неисправности обо
рудования, .здание или 'Пред
приятие будет отключаться. 
Мы

Причины таковы. Во-пер
вых, постоянно выходят из 
строя скважины на водоза
боре, нет 'Насосов, которые 
сейчас, когда срываются все 
гюставки, получить неверо
ятно трудно.

Е1сли нет холодной воды, 
люди запасаются горячей, 
охлаж1дают ее и затем ис
пользуют. Таким образом, 
нарушается реж'им работы 
ГРЭС-П. Подпитка увеличи
вается здесь в 2,5 раза. (Зоз- 
дается аварийная ситуация.

— Что в этой связи пред
полагает делать гориспол
ком?

требуем принять экст
ренные меры по устранению 
утечек в жилых домах от 
райисполкомов и ПЖРТ. Ес
ли кто-то из томичей знает 
о таких утечках воды, прось
ба срочно сообщить в дис- 
'Петчерскую службу.

Мы также создали малое 
предприятие в составе уче
ных и практических работ
ников, которые изготовлят 
'Прибор индивидуального уче
та расхода воды. Стоит он 
пока дорого, около двухсот 
рублей, но мы его начнем 
устанавливать пока хотя ■ бы 
во вновь вводимых домах.

Мы работаем с предпри
ятиями Новосибирска, Ки
шинева и Подмосковья по 
поводу получения или обме
на на томскую продукцию

И последнее. По . поводу 
добавления речной воды. Это 
один из вариантов решения 
«проблемы. Мы .предполага
ем временно, пока не устра
ним г«роблемы на водозабо
ре, каждую субботу в тече
ние двенадцати чайов — с 
10 часов утрж до 10 вечера 
— подмешивать до 20 про
центов речной воды в арте- 
зиаискую. Разумеется, об 
■этом томичи будут ггроинфор- 
(Мированы. пЛ телевидению, 
радио и в газетах. Надеемся, 
что люди с пониманием от
несутся к этому шагу.

случаи

в этот же день в Перво
майском районе «ЗИЛ*, дви
гаясь задним ходом, наехал 
на пе1кзионерку. Же!н1цина 
умерла.

— Наша газета ие раз 
предлагала пробурить в рай
онах Томска несколько сква
жин, благоустроить их так, 
как это сделано в Юрге, с 
тем, чтобы люди всегда мог
ли набрать артезианскую во
ду. Или благоустроить для 
этой цели некоторые из име
ющихся родников.

— Мы рассматриваем и 
такой вариант. Приглашаем 
журналистов на обсуждение 
вопросов, связанных с водо- 
онабжепием города, в горис
полком каждую пятницу. 
Тогда будет меньше слухов.

В подготовке выпуска при
нимали участие: С. Вьп’он,
Е. Лисицын, Э. Стойлов, 
Н. Шеремет.

НОВОСТИ ♦  ПРОБЛЕМЫ МНЕНИЯ

СЧАСТЬЕ

грузить от напряжежного потока мапшн 
Иркутский тракт, сделать отводную доро
гу в сторону Академгородка. Потому мост 
и построили заранее. Но дороги так и нет. 
Задыхается от транспортного напряжения 
'К'омоомольский тгроспект, со скоростью пе
шеходов движутся машины на улице Пуш
кина. А в чистом поле стоит мост-арка, на- 
гюминая о благих намерениях людей, пы
тавшихся помочь транспортным проблема.м.

НЕТ. РЕЧЬ НЕ О РАСТУ
ЩИХ ЦЕНАХ... ПРОСТО 
НАКАНУНЕ ПРАЗДНИКА 
АРМИИ И ФЛОТА ПРОХО
ДИЛИ В СПОРТЗАЛЕ ТПИ 
НА ИОКУОСТВЕННОИ 
СКАЛЕ ОБЛАСТНЫЕ ДЕТ
СКО-ЮНОШЕСКИЕ СОРЕВ
НОВАНИЯ ПО СПОРТИВ
НОМУ СКАЛОЛАЗАНИЮ.

Ка днях в своем почтовом 
ящике обнаружил аккурат
но свернутый вчетверо ли
сточек бумаги. Развернув 
его, я прочитал название, ко. 
ряво выведенное то ли дет
ской, то ли старческой ру
кой, — «Письмо-счастье*. 
Текст письма сначала рас
смешил, а потом заставил 
задуматься. Сквозь галима
тью неровных строчек явст
венно проступало нечто та
кое, что не позволяло отнес, 
тнсь к письму просто как к 
чьей-то глупой шутке. Вот 
фрагменты из него; «Это 
письмо находится в Вавило
не. Оно обошло 444 раза во
круг света. С получением пи
сьма к вам придет счастье и 
удача, но с одним условием: 
отправить письмо тому, кто 
в нем нуждается. Послать 
надо 20 писем в течение 100 
часов. После письма к вам 
придет неожиданность, даже 
если вы не верите в чуде
са,..». «...Ни в косм случае 
не рвите письмо. Отнеситесь 
к нему серьезно. Это нить 
между прошлым и будущим. 
Итак, 20 писем за 1(30 ча
сов, результат — через 4 
дня после отправления пос
леднего письма. Текст не ме. 
нить*.

Приурочены они были к 
празднику. Учахггвовало в 
соревнованиях 80 человек от 
шести спортивных коллекти- 
'вов города и области. Воз
раст участников — от 10 до 
17 лет. Первое место заня
ла команда детского клуба 
«Звездочка* (тренер П. 
Шлехт), второе — турклуб 
«Восход* из Советского рай
она (трмер Д. Карих) и тре
тье место — турклуб «Кедр* 
из Кировского района (тре
нер А. Зюзин).

По реоультатам этих со
ревнований сформирована 
сборная команда области 
для участия во всесоюзных 
соре1внс|ван1иях по скалола- 
за1гаю, гюовящемных памяти 
Саманты Смит. которые 
пройдут в дни весенних 
школьных каникул в Алма- 
Ате.

20 февраля в Асине погиб 
мужчина. Он был пассажи
ром «ЗИЛа* и, когда маши
на забуксовала, решил по
мочь. Начал подкладывать 
под колесо одеяло, и его 
вместе с одеялом «затяну
ло». Обстоятельства выясня
ются.

Неизбывна вера некото
рых наших людей во всевоз- 
{можные чудеса, невероят
ные случайности, счастливые 
неожиданности. Совет Дей
ла Карнеги «жить в отсеке 
сегодняшнего дня» нам ре
шительно не подходит, мы не 
умеем так, нам ближе наше, 
советское — «лучшее, ко
нечно, впереди*. И чем бес- 
просветней настоящее, тем 
более яркими красками оза. 
рено будущее.

«Письмо-счастье* — пе
чальное свидетельство этой 
веры. Ведь кто-то принял 
его за чистую монету, нема
ло потрудился, 20 раз пере
писывая дурацкий текст, хо
дил по подъездам, опуская 
листочки бумаги в почтовые 
ящики. Кто-то поверил в не. 
ждаино-негаданное счастье.

Время, видимо, такое. Не 
случайно подлинный рас
цвет переживают знахари и 
колдуньи, экстрасенсы и ма
ги. И, наоборот, катастрофи
чески быстро теряют автори
тет у людей институты ре
альной власти, опросы обще
ственного мнения фиксируют 
падение интереса к недавним 
«идолам* в политике, эконо
мике, и неважно уже, «пра
вые* они, «левые» или 
«центристы». Все больше 
сторонников у идеи «Нас 
спасет только чудо*.

«Все чудесатее и чудеса- 
тее», как говорила Алиса из 
замечательной книжки Лью
иса Кэролла. И все же, как 
бы вольготно не чувствова
ли себя наши доморощен
ные волшебники, история че
ловечества убеждает: если и 
случались чудеса на ее не
ровном пути, то были они 
сугубо экономического про
исхождения. Кстати, именно 
так — «экономическим чу
дом* — называют процесс 
возрождения из пепла таких 
государств, как Япония, Гер
мания.

На моем столе десятки пи
сем из редакционной почты. 
Жалобы на отсутствие тепла, 
воды в квартирах, грубость 
должностных лиц, соверша
емую несправедливость. Все 
они будут отправлены по де
сяткам адресов «для прння. 
тня мер». Но, увы, веры в 
благоприятный исход каж. 
дого случая нет. Может, вло
жить в конверты довесок в 
виде «письма-счастья»? Опу
стить в почтовый ЯП1ИК и 
ждать через 4 дня результа
та.

Экономика
разрыва

не потерпит
в  общественно-политическом н гуманитарном центре 

состоялась встреча секретарей райкомов партии области 
и журналистов с учеными г. Томска. Рассмотрены эконо
мический, исторический,, юридический, национальный и 
военный аспекты проблемы сохранения Союза. Сегодня 
мы публикуем стенографическую запись выступления на 
этой встрече доктора экономических наук профессора 
ТГУ А. Л. БЫЧКОВА.

Для того, чтобы сказать 
17 марта «да* или «нет», 
нужно обратить свое внима
ние прежде всего на эконо
мические основы Союза.

Что характерно сегодня 
для экономического процес
са в мире? Это сильнейшая 
интеграция. Какой бы мы 
процесс экономической дея
тельности в мире не взяли, 
везде ощутимо именно это 
явление. В Европе речь идет. 
уже о том, чтобы ликвиди
ровать таможенные границы, 
ввести единую денежную си
стему.

Этот процесс — не вы
думка каких-то политических 
сил. Это необходимость, ко
торая диктуется самим есте
ственно - историческим хо

дом экономического разви
тия.

Наибольшим фактором, 
объединяющим нас в еди
ный народнохозяйственный 
комплекс, являются предпри
ятия общесоюзного значе
ния. Каждое ' из них свя
зано многими нитями. Ска
жем. наш Томский электро
технический завод имеет 250 
поставщиков, и, если хотя 
бы один из них срывает по
ставки. наш завод продук
цию выпустить не может. И 
так практически на всех 
щ)ед'Приятиях союзного под
чинения. Они дают сейчас 
61 процент всей промыш
ленной продукции. Если 
учесть к тому же. что наша 
промышленность производит

сейчас 24 миллиона товар
ных изделий, то станет ясно, 
насколько же это густая, 
сложная сеть взаимозависи
мости, из которой выхода в 
нынешней обстановке нет. 
Этот интеграционный про
цесс, конечно же, будет ид
ти и дальше, и он давно уже 
перешел национальные гра- 
■ницы и превратил хозяйст
ва всех стран в единый ор
ганизм.

Разрыв этих связей, пре
вращение республик в какие- 
то обособленные удельные 
княжества приведут к необ
ратимым последствиям.

Второе. Мы живем в ус
ловиях, когда все более уг
лубляется общественное раз
деление труда. Взаимозавися- 
■мость, .необходимость обме
на результатами производст
венной деятельности настоль
ко велики, что ни одна наша 
республика не может жить 
без теснейшей повседневной 
связи друг с другом. Еще 
во времена Адама Смита бы
ло доказано, ‘насколько эф
фективно общественное раз
деление труда. Изготовление 
иголки было разделено на 
90 операций. В наши дни 
специализация еще более

зросл
(OroiОкопчаине на 2-й стр.)

Интервью с письмом в руках

Почем фунт мяса ?
Сдаточно-закупочный бум, иначе не назовешь, прокатил

ся я  конце прошлого года по селам области. Отголоски 
его до сего дня приносит редакционная почта. «Когда 
нам заплатит за сданных свиней колхоз, что в Беловодов- 
ке Зырянского района? — тревожатся рабочие кемеров
ского совхоза «Кирсановский*. — Обещали в течение 
месяца, я  сколько их уже прошло с сентября! Помогите».

Закупала скот у  «вселения н потребительская коопера
ция. Некоторые читатели подозревают, что «ножницы» в 
ценах породили злоупотребления; мясо сдавалось по вы. 
сокой цене, тут же покупалось по вязкой, а потом снова 
предъявлялось заготовителю. В Усть-Чнжапке в злоупот
реблениях заподозрили хоопзверопромхоз; почему он до 
30 сентября закупал скот по старой цене, хотя новая, бо
лее высокая, была введена ic середины месяца?

О том, что дало прошлогоднее повышение закупочных 
цен колхозам н совхозам, «Красное знамя» коротко уже 
сообщало ^см. обзор «Куда кривая вывезет?» в номере за 
23 января). А как оценивают итоги года в потребитель
ской кооперации? Какова обстановка на «мясном фронте» 
сегодня? На вопросы читателей н редакции отвечает за
меститель председателя облпотребсоюза по заготовкам 
В. И. ПУЧЕГЛАЗОВ:

— Действительно, в связи 
с тем, что с 15 сентября 
прошлого года закупочные 
пены на скот были подняты 
в два-три раза, а розничные 
остались прежними, появи
лась возможность злоупот
реблений. Правление облпо
требсоюза предложило работ- 
ника.м на местах принять не
обходимые меры. Уста'новить 
нормы отпуска мяса в одни 
руми. не продавать его круп
ными партиями, при продаже 
обязательно разрубать и т. д. 
Фактов нарушений не уста
новлено. KaiK мы выяснили, 
не было их и в Усть-Чижап- 
ке.

Об итогах года. Он завер
шал пятилетку, и это завер
шение выглядит не так уж 
плохо. Закуплено мяса, про
дано его и мясопродуктов 
населению значительно боль
ше, чем в 1985 году. Одна
ко приходится подсчитывать 
и оерь€зщ>1е потери.

Поскольку порядок возме
щения разницы в ценах для 
потребительской кооперации 
был установлен с большим 
запозданием, мы вынуждены 
были временно приостано
вить заготовки, в результате 
чего потеряли примерно 650 
тонн мяса. Е)сли раньше на 
начало года выходили с ос- 
татко.ч 400 тонн, то нынче 
едва набралось 150. И ян
варь завершен с отставанием 
в 162 тонны. Все наши кол
басные цехи в районах на 
грани остановки.

Колхозы и совхозы, ока
завшись в более выгодном 
положении, развернулись в 
■прошлом году вовсю. В чет
вертом квартале ими был 
закуплен у населения прак
тически весь скот, предназ- 
■наченный к сдаче в ближай. 
пше месяцы. Это означа
ет, что потребительская 
кооперация до осени 1991 
года осталась без мясных

ресурсов, а те, кого мы об
служиваем, это прежде все
го село, — с соответствую
щим мясным пайком. Можно 
ли такие итоги считать удов- 
летворительным'И?

Ньшче в большинстве рай- 
OHOiB закупочные цены сни
жены по сра'внению с теми, 
что действовали в сентябре— 
декабре, но низкими их, ко
нечно, не назовешь. Возме
щения разницы цен потре
бительская кооперация с 1 
января не получает, рознич
ные цены установлены та
кие, чтобы избежать убыт
ков. и они тоже не низкие. 
Могут и еще подняться, ес
ли придется из-за недостат
ка собственных мясных ре
сурсов искать их за предела
ми области.

Этим, кстати, объясняются 
более высокие цены в Том
ском горпо, которое 70 про
центов мяса закупает на сто
роне. Горпо, так как ему ие 
в о з м с ш д л с с о  р а з ш щ " .  г  и е -  \  ■ 
иах, и в прошлом году про- ( 
давало мясо и мясные про
дукты дороже, чем сельские ^  
магазины потребительской 
кооперации.

Говорить о. перспективах 
сегодня сложно. Но хочется 
верить, что в стране и в рес
публике наконец-то будет 
выработана разумная цено
вая политика, исключаГО1ца'Я 
зигзаги, в результате' кото
рых население вырезает скот 
чуть ли не подчистую. А 
главное, и это уже забота 
самой области,—чтобы мно
жилось поголовье этого ско
та, в том числе и на лич
ных подворьях, в зарожда
ющихся крестьянских хо
зяйствах, Для этого надо 
смелее разворачивать зе
мельную реформу.

иУИЫ
ВОКРУГ 

КОНФЛИКТА 
в ПЕРСИДСКОМ 

ЗАЛИВЕ

лива сохранится определен- 
'ное а.мериканское присутст- 
вие, однако находящиеся 
там ныне силы США будут 
в основном выведены. «Мы 
надеемся, что функции обес
печения безопасности в зна
чительной степени могут 
быть возложены на араб, 
ских членов коалиции, кото
рые, возможно, будут укреп
лены S силами ООН по под
держанию мира. Точные 
рамки этого процесса еще 
■предстоит выработать».

ВЫСКАЗЫВАНИЯ
НАДЖИБУЛЛЫ

Председатель комитета по 
делам вооруженных сил па
латы представителей кон
гресса США Эстган заявил,

Помощник президента 
США по национальной безо, 
(пасности Скоукрофт, касаясь 
в интервью телекомпадаи 
ЭН-БИ-СИ политики СССР 
в отношении кризиса в рай- 
оне Персидского залива, за
явил; «Думаю, есть основа
ния утверждать, что Советы 
преследут свои цели, кото
рые могут «е вполне со
ответствовать целям Соеди
ненных Штатов. Но, я ду
маю, следует отметить, что 
Советы являлись непоколе
бимым членом коалиции. 
Хотя они предпринимали 
серьезные усилия и, по всей 
'ВИДИМОСТИ, разочарованы 
тем, что это не оказалось 
действенным, они по-прежне
му вы раж ат решительную 
поддержку коалиции*.

выступая в прогоамме теле- 
ком'пании СИ-БИ-ЭС, что
многонациональные силы 
«установят полный контроль 
над Кувейтом, а также над 
некоторой частью иракской 
тер|ритории, непосредствен
но прилегающей к Кувейту*. 
«Мы не намерены остано
виться точно на кувейтской 
границе. В действительности 
■мы, возможно, .займе.м всю 
территорию Ирака к югу от 
Баерь;*.

Госсекретарь США Бей
кер в интервью телекампа- 
НИИ ЭИ-Би-СИ отверг пред-

Хотя к чудеса я не верю. 
С. НИКИФОРОВ.

Говоря о проблемах по
слевоенного устройства ре. 
гиона, помощник президента 
.заявил, что Соединенные 
Штаты и их союзники не 
ставят перед собой задачи 
отстранен'Ия от власти ирак
ского президента Саддама 
Хусейна, хотя «его при
сутствие не облегчит реше
ние задач*. По его мнению, 
отказ от введенных в отно
шении Ирака санкций даже 
после окончания войны 
«был бы серьезной ошиб
кой*. В послевоенный пери
од в районе Персидского за-

положение о том, что США 
■поспешили начать наземное 
наступление ‘ против ирак. 
оких войск в Кувейте из 
оиасеиия, что инициатива 
урегулирования !кризиса в 
Персидском заливе перехо
дит к СССР. Он на.звал со- 
'ветскую инициативу по 
урегули'рованию криЗиса в 
районе Персидского залива 
неприемлемой для США, но 
■в то же время заявил, что 
широкие контакты между 
'президентом Горбачевым и 
президентом Бушем, им са
мим и советокИ'М министром 
иностранных дел не' дают 
оснований для негативного 
толкования мотива, которы
ми руководствуется СССР в 
своей политике в отношении 
Персидского 'адлива.

В связи с 70-й годовщи
ной подписания Договора 
■между АфганистанОаМ и Со
ветской Россией президент 
Афганистана Наджибулла 
встретился с советскими жур- 
■налистами. Отвечая на воп
рос о выдвигавшихся в Вер
ховных Советах СССР и 
РСФСР требованиях пре. 
кратить безвозме.здную по
мощь Советского Сою;за Аф
ганистану. Наджибулла ска
зал, что связи менаду СССР 
и Афганистаном существуют 
уже много лет и они всегда 
приходили на помощь друг 
другу в трудную минуту. 
«По моему М'нению, сейчас 
есть все предпосылки для 
развития советско-афганских 
отношений, а не для их 
прекращения*, — подчерк
нул президент. Афганский 
народ благодарен советским 
людям, парламенту вашей 
страны за то, что, несмотря 
на ■многие ■внутренние труд
ности в Советском Союзе, 
экономическая помощь Аф
ганистану все-таки оказыва
ется. Наджибулла высоко 
оценил решение о предостав
лении Афганистану в 1991 
году помощи на уровне про
шлого года.

Относительн'О советоких 
военных поставок Афганис
тану президент Наджибулла 
сказал, что афганская сторг. 
на полностью удовлетворена 
качеством и количеством по
ступающего из СССР ору 
жия и не имеет в этом воп
росе 'Никакие: претензий к 
Советскому Союзу. Говоря 
о ВОЗ.МОЖНОСТИ прекращения 
поставок вооружений из 
СССР, презИ'Дент указал', 
что Афганистан может со
гласиться на это при усло
вии заключения соглашения 
между Советонжч Союзом и 
США о взаимном прекраще
нии -военных поставок обеим 
афганским воюющим сторо- 
нам, полном прекращении 
огня в Афганистане и гаран
тиях его невозобноплення.
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Экономика разрыва
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Если взять крупным пла

ном нат ш республики, они в 
территориальном масштабе 
очень специализированы. 
Что такое Узбекистан? Это 
хлопок. А значит, и связи 
со всеми республиками. В 
каждой из них потребность 
в хлопчатобумажных изде
лиях. Конечно, суперспециа
лизация не нужна, по этой 
части мы в свое время пере
усердствовали, дело это по
правляется. Но территори
альная специализация, а тем 
более на уровне предприя
тия, фирмы, просто необходи
ма в любой отрасли народ
ного хозяйства. Что такое, 
фермер в США? Это как раз 
специализированное хозяйст
во, вписывающееся в систе
му общественного разделения 
труда. Он не занимайся тем, 
чем у нас занимался едино
личный крестьянин. Не вы
ращивает все, что может вы
расти на его земле. Он за-

«Мы поняли 
друг друга»

Впечатления 
приглашенного 

на съезд
Два дня — 15 и 16 фев

раля — шел областной съезд 
коммунистов — рабочих и 
крестьян. Характерная де
таль. первый секретарь об
кома КПСС А. А. Поморов, 
открывая съезд, сказал; «Зна
ли бы вы, как приятно по
смотреть на этот зал1». Эта 
фраза передала атмосферу, 
созданную людьми, пришед
шими сюда от станков, вер
стаков, ферм и мастерских.

Оно и понятно, если учесть, 
что мы, особенно жители об
ластного центрга, бывая на 
больших и малых сборах лю
дей, нередко попадаем в ат
мосферу неприязни, язви
тельности, нетерпимости.

После доклада, а коммен
тировать его нет необходи
мости, так как он опублико
ван, начались выступления. 
Боль за состояние дел, по
пытка выявить причины тя- 

ч i' желого положения 'Я обяза- 
тельно практические предло- 
жения ПО’ выхрду. из кризиса 

—— — характф'н!.1е черты всех 
выступлений.

Я бы хотел остановиться 
на выступлении токаря из 
Аслановского леспромхоза
A. П. Прилуцкого. Оно, на 
мой взгляд, наиболее точно 
определяет  ̂ атмосферу съез
да; партийная страстность, 
выстраданность суждений, 
философское осмысление 
происходящих событий и 
практические предложения.

Я слушал выступление и 
опрашивал себя: какое же
образование имеет этот то
карь из сельской глубинки?

Ответ получил неожидан
но, оказавшись в перерыве 
среди его товарищей.

— Да вроде и среднего 
нет.

— Общественник?
— Да, постоянно на виду. 

Честен. Много занимался в 
народном контроле, пока его 
почему-то не ^спустили.

— Семья есть?
— А как же! Да еще ка

кая — попробуйте воспитать 
шестерых детей!

— Да еще всем дать выс
шее образование.

— Не всем. Младшая еще 
только учится в вузе.

Какой пример воспитания 
детей и ответ некоторым го
ре-теоретикам, памятным по 
многочисленны.м выступлени
ям в избирательной кампании 
1989—1990 годов.

У всех еще на слуху их 
доводы, что рабочим, равно 
как и крестьянам, не место 
в Советах народных депута
тов, что они не в состоянии 
ни ситуацию правильно оце
нить, ни решение мудрое 
принять.

Трудно не согласиться с 
выводом из доклада первого 
секретаря; «...депутатами 
практически всех уровней 
избраны буквально единицы 
рабочих и крестьян.' А это 
стало одной' из причин низ
кой результативности рабо
ты ряда Советов».

Тем более что ряд деле
гатов — Г. И. Бормотов,
B. А. Золотарев, П. П. Порт
нов, Ю. В. Гутов и другие, 
говоря о Н(Зсовершенстве су
ществующей системы выбо
ров депутатов, вспоминали 
идею о передаче части депу
татских мест производствен
ным округам. Туда, где бу
дущих кандидатов в депута
ты хорошо знагот по их де
лам, по отношению к жизни. 
И им необязательно иметь 
хорошо поставленный голос 
в предвыборной борьбе за де
путатское место. Думается, 
сейчас, когда идет обсужде
ние проекта новой Консти
туции Российской Федера
ции, необходимо вносить 
предложения, чтобы в ней 
оыла залонгена квота на из
брание рабочих и крестьян 
депутатами всех уровней.

В. БЫКОВ,
секретарь партийной ор
ганизации КПСС про
изводственного объеди

нения «Контур».

нимается производством мя
са или молока, кукурузы 
или пшеницы. Остальное он 
покупает. (Специализация да
ет ему возможность добиться 
высокой механизации труда, 
а значит, и производительно
сти. У нас фермерство раз
вивается медленно не пото
му, что ему мешают какие- 
то бюрократы, чиновники. 
Развитие фермерства тормо
зит низкий уровень механи
зации.

1Единый народнюхазяйст- 
венный комплекс нашей стра
не необходим еще и потому, 
что мы начали движение к 
рывку. А у рынка нет гра
ниц. Единое экономическое 
пространство — это есть не 
что иное, как свободный об
мен товарами, сырьем, про
дукцией и т. д. между наро
дами, между республиками, 
между предприятиями на всей 
территории на основе? единой 
денежной системы, единого 
механизма образования цен.

не потерпит
и  че.м выше это обществен
ное разделение труда, там 
эффективнее работают меха
низмы его производства.

Третье. Мы пока находим
ся в условиях очень разви
того монополизма. Монопо
лизация, которая возникла у 
нас на базе огосударствления 
почти всего крестьянства, 
достигла таких размеров, что 
стала тормозом в развитии 
народного хозяйства. Посу
дите сами. В стране более 
1.200 предприятий, которые 
являются единственными про
изводителями какой-либо про
дукции. Как, например, наш 
электромеханический завод. 
Краме него, никто в стране 
отбойных молотков не произ
водит. Завод-монополист. Ес
ли он монополист в произ

водстве. то он монополист и 
в свободных ценах на рынке, 
■но этот же монополист дела
ет зависимыми и другие 
предприятия, которые? поль
зуются его продукцией. Что
бы вырваться из объятий 
этой зависимости, надо де
монополизировать промыш
ленность. Этот процесс на
чался, но мировая практика 
показывает, что много пред
приятий, производящих одну 
и ту же продукцию, не бу
дет. Конку^нтный механизм 
не даст.

Далее. Мы живем в усло
виях, когда обобществлен- 
ность нашего производства 
технологически настолько 
сильна, что разорвать стра
ну на отдельные независи
мые государства было бы

просто страшно. К примеру, 
возьмем энергетичеЮкую си
стему. Иные республики про
изводят мизер энергии, по
лучают ее из единой энерге
тической системы. А транс
порт, система связи? Все это 
составные части единого на
роднохозяйственного комп
лекса. Все это нельзя неучи- 
тьгоать, когда мы говорим о 
Союзе и необходимости его 
сохранения.

Единство Союза — это не 
только общественное разде
ление труда. Это единство 
в выборе формы собствен
ности. Их бывает только две; 
общественнац и частная. 
Мир идет к общественной 
собственности. Она стано
вится повсеместно господст
вующей. 'Уверен, если мы 
хотим сохранить Союз со
циалистического выбора, мы 
должны в основе иметь об
щественную собственность в 
самых различных формах ее 
проявления. А частной соб
ственности надо дать доро
гу там, где она повысит уро
вень прюизводительности тру
да; в сфере торговли, услуг. 
Частная собственность в 
этих отраслях не составит 
угрозы ни социализму, ни 
государству.

р еL  один дом
U Bентраль- , ном

Уже десять лет ведется 
застройка Центрального мик
рорайона в областном цент
ре. Два года назад здесь 
выросла первая десятнэтаж- 
ка 75-й серии, до этого строи
тели д е к  вели монтаж де
вятиэтажных домов.

Главным строителем но
вого жилого микрорайона 
можно назвать СУ-15 объеди
нения «Домостроитель». Се
годняшний объект управле
ния — 320-квартирный дом 
под строительным номером 
7. Объект строился пооче
редно. Темпы монтажа пер
вых двух очередей (в них 
240 квартир) нельзя было 
назвать рекордными. Но за
то на завершающем этапе 
(это последние 80 квартир) 
монтажники показали, на что 
способны. За месяц с неболь
шим бригада Сергея Ефимо
ва вышла на девятый этаж.

Конечно, сложилась благо
приятная ситуация. У СУ-15 
нет пока широкого фронта 
работ. Но причина успеха не 
только в этом. Парни из уп
равления вообще способны 
на рекорды. В свое время 
рекордсменами были брига
ды Виталия Челпанова, Иго
ря Александрова, Петра Эя- 
нса. Теперь вот — Сергея 
Ефимова.

И еще: у СУ-15 лучшие 
показатели по итогам года 
среди строительных управ
лений объединения «Домо
строитель».

В целом же от домострои
телей надо ждать в этом го
ду хсфощих результатов.^В 
одной упряжке теперь Трое 
— КПД, д е к  и управление 
«Снбсантехмонтаж»,— объе. 
диненных одной целью.

В. ЛЕБЕДЕВ.
•  *  *

НА СНИМКАХ: стропаль
щик бригады Дмитрий Вя
чеславович Кокунов; строи
тели бригады Сергея Алек
сеевича Ефимова — свар
щик Николай Борисович Ко
щеев, звеньевой Анатолий 
Иванович Васин; растут эта
жи нового дома.

Фото Н. ПОТАПОВА.

— В последнее десятиле
тие в сельскохозяйственном 
производстве сменилась не 
одна серия новых машин, но 
существенного повьппения 
производительности труда, 
если разобраться, не про
изошло. Томская область — 
не исключение. В чем тут, 
по-вашему, дело?

— Во-первых, в условиях
монопольного изготовления 
технических средств: агро
промышленный сектор за
частую получает .машины, 
другое оборудование недо-' 
статочной надежности. На- 
при.мер, при эксплуатации 
зерноуборочного комбайна' 
«Нива» в среднем происхо
дит один отказ за рабочий 
день (под отказо.м понима
ется нарушение работоспо
собности машины). I

чество гарантийного обслу
живания заметно ухудши
лось. Хозяйства, вынужден
ные нести дополнительные 
расходы, естественно, тер
пят большие убытки.

Я уверен, что одна из 
причин ухудшения положе
ния и в том, что многие ру
ководители, специалисты 
колхозов, совхозов, район
ных формирований не вла
деют в достаточной мере 
правовыми знаниями. К 
примеру, в одном из хо
зяйств Зырянского района 
доду.мались отправить вы
шедший из строя двигатель 
на Кутаисский автомобиль
ный завод — без оформле
ния рекламационного акта. 
Конечно, получился «пус
той номер». Да еще укре
пилось ложное «мнение, буд

Гарантия 
нуждается 
в гарантии

Так считает начальник областного Гостех
надзора Алексей Васильевич ГОРНЕВ.

Во-вторых, остается низ
ким уровень специальных 
знаний у механизаторов. 
Так, сразу вспоминаю; в 
колхозе «Маяк» Первамай- 
ского района при обкаттсе 
двигателя, что на тракторе 
К-701, из-за низкого темпе
ратурного режима (грубая 
ошибка тракториста) обор
вался поршень. Случаи в 
этрм духе нередки — в Ко- 
жевникоБСком, Зырянском, 
других районах... Можете не 
поверить, но ни один из ат
тестованных нынче инспек
цией Гостехнадзора механи
заторов не смог точно оха
рактеризовать режимы об
катки двигателя. А ведь это 
основа основ эксплуатации 
техники.

Упал качественный уро
вень технического сервиса в 
агропромышленном комплек
се. Тот потенциал, что 
имелся в системе «Сельхоз
техники», растерян — хо
зяйства решили «экономить» 
на профилактических ухо
дах. а удаление предприя
тий сна(5жения от ремонтных 
практически разорвало це
почку «завод—колхоз, сов
хоз».

— Гостехнадзор, я знаю, 
длцтельное время борется 
за соблюдение правил уст- 
рднення дефектов мшикц^п 
период гарантийного epoSST 
эксплуатации. Ну и что, ка
ковы выявленные тенден. 
цнн?

— Главная, к сожалению, 
негативная тенденция — 
рост количества отказав но
вой и отремонтированной 
техники, несоответствие ее 
государственным стандартам, 
техническим условиям. По 
нашим данным, по вине за- 
водов-изготовителей и ре
монтных предприятий «ба
рахлят», а то и вовсе про
стаивают до 70 процентов 
проверенных машин. Пред
ставляете?

За последние пять лет ка

то с заводом тягаться бес
полезно.

Коротко поясню, какой 
ущерб несет хозяйство, ес
ли в машине обнаружен де
фект и не приняты грамот
ные меры по его устране
нию. Возьмем трактор. Его 
рабочий день принято оце
нивать в 39 рублей. Обычно 
на ликвидацию неполадки в 
новой машине уходит до 25 
дней, стало быть, можно 
потерять до тысячи рублей. 
А прибавим к это«му прямые 
затраты на ремонт — «но
винка» вылетает в копеечку.

— Не считаться с затра
тами — это мы умеем... А 
вообще, если по-грамотному, 
как надо поступать?

— Изготовитель обязан 
устранить за свой счет де
фекты, выявленные в маши
не, в гарантийный срок или 
заменить- -ее, если не дока
жет, что неисправность воз
никла в результате наруше
ния правил эксплуатации, 
хранения. На это, по сущест
вующим правилам, отводит
ся 20 дней — после полу
чения сигналов о неполадке. 
В случае проволочек преду
смотрены штрафные санк
ции.

-К ак -т о  гладко получа
ется, Алексей Васильевич. 
В жизни, все гораз:.
до сложнее. 'Завод — дале
ко, а у колхоза или совхо
за нет с ним прямых дого
ворных отношений.

— Приходится согласить
ся... Есть указание Госагро. 
прома РСФСР, по котораму 
устранение.м неисправностей 
в гарантийной технике дол
жен заниматься Агроснаб, 
продавший некачественную 
машину, причем избран
ным им же способом и за 
свой счет. Казалось бы, яс
ней ясного. На деле — ка
мень преткновения. Суть в 
том, что в договоре на по
ставку продукции наша база 
материально ' - технического

снабжеяия «Центральная» по 
понятным причина«м «забы
ла» предусмотреть пункт о 
материальной ответствен
ности. Многие об этом не 
знают — . и крепко обжига
ются... Где выход? Я ду
маю, что каждое хозяйство 
при заключении договора с 
базой вправе своим пунктом 
заполнить «пустоту».

— Допустим, такой выход 
возможен. Но у базы снаб
жения, как известно, нет 
своих мастерских, запчас. 
тей, наконец — ремонтников. 
Еще один камень преткнове
ния?

— База — одно из пред
приятий Агроснаба. На дру
гих же, соответствующего 
назначения, обязаны иметь 
резервный фонд запчастей, 
созданный с прямой по
мощью заводов-изготови- 
телей. Если добавить к это
му, что Агроснаб может 
заключать договоры с ре
монтными предприятиями 
области, вырисовывается 
вполне дельная ситуация... 
Беда в том, что у нас в об
ласти такой порядок не 
внедрен агропромышленным 
комитетом. Просчет очеви
ден.

— Предположим, просчет 
устранен, взял верх здра
вый смысл. Что делать, ес. 
ли гарантийная техника от. 
кажет в работе?

—Хозяйство обязано не- 
за.медлительно сообщить об 
этом на базу снабжения, 
лучше — телеграммой или 
по телетайпу, с указанием 
характера неисправности, 
заводского номера изделия, 
количества отработанных мо
точасов, даты ввода в экс
плуатацию. Одновременно 
ставится в известность рай
онная инспекция Гостехнад
зора. В дальнейшем претен
зии к качеству рассматрива
ются специальной комисси
ей.

— Обратимся к текущей 
статистике. В настоящее 
время в наших колхозах, 
совхозах, на других ;сельско- 
хозяйственНых предприятиях 
на гарантии заводов.изгото- 
вителей находятся примерно 
по 2 тысячи тракторов н ав
томобилей, 500 зерноубо. 
рочных и 300 кормоубороч
ных комбайнов, много обо
рудования животноводчес
ких ферм. Что, на ваш 
взгляд, в первую очередь 
необходимо предпринять, 
чтобы вся эта масса техни. 
ки как можно реже простаи
вала?

— Назрела необходимость 
создавать отдельные служ
бы. Это может быть малое 
предприятие, хозрасчетная 
группа, что-то другое, глав
ное — работать над тем, 
чтобы гарантийный срок 

'действительно был гаранти
рован. Я лично очень верю в" 
'целесообразность, лекажем, 
группы содействия при рай
онной инспекции Гостехнад
зора, в составе которой— 
инженер-диагностик, юрист, 
финансист, другие полезные 
люди... Идеи есть, но опять, 
к сожалению, приходится 
сталкиваться с издержками 
накатанного мышления. Как 
ни странно, но до сих пор 
нет всеобщего понимания, 
что только комплексный 
подход к решению проблем 
способен поднять уровень 
технической оснащенности 
нашего агропромышленного 
сектора.

Взял интервью
В. ВЕРЮТИН.

ВЫНЕСЕННЫЕ в под
заголовок слова при
надлежат рабочему 

из Подмосковья В. Демину. 
В своем письме в ЦК КПСС 
он высказывает обеспокоен
ность по поводу состояния 
дел в стране и партии, при
зывает к действиям, а не 
словесным дебатам и обе
щаниям. Письмо запомни
лось мне какой-то особой ин- 
тонацЦей, за которой чувст
вовался ясный и сильный ха
рактер. «Знаю, что от бол
товни страна не рассыплет
ся, — пишет он, — но слу
шать противно. Наряду с 
демократией должен быть и 
порядок».

Таких писем в адрес Цент
рального Комитета приходят 
тысячи. И каждое из них — 
неповторимый человеческий 
flOKyirft|HiT, судьба, вобрав
шая в себя приметы нашего 
времени, в том числе — бе
ды и тревоги. В прошлом 
году писем, телеграмм и дру
гих обращений трудящихся 
поступило в ЦК 631.555, что 
на 30,2 процента больше, 
че.м в году 1989-м. Сама по 
себе эта цифра ни о чем еще 
■не говорит (бывали периоды, 
когда она переваливала за 
миллион, одни рапорты и 
приветствия к съездам сос
тавляли сотни тьгсяч,..), но 
на размышления все же на
страивает.

Впервые за последние де
сятилетия Центральная Конт
рольная Комиссия КПСС 
провела проверку работы от- 

■ делов ЦК. Дело, откровен
но говоря, новое, непростое, 
напрямую связанное с из
менившимся статусом самой 
Комиссии, с теми поручени
ями и наказами, которые 
получила она на XX'VIII 
съезде партии. Раньше конт
рольно-ревизионные выбор
ные органы значились «при 
ЦК КПСС», теперь имеют 
самостоятельное назначение. 
Годы потребовались на то, 
чтобы снять эту, казалось 
бы, незаметную приставку 
— предлог «при...». Немало 
времени, полагаю, пройдет, 
пока партийньщ контро(л1̂- 
ные комиссии всех уровней 
окончательно иэб1авятся от 
психологического воздейст

вия этой «служебной части 
речи», обрет^ полнокров
ную независимость в дейст-' 
виях и суждениях. Но про
цесс этот, как составная 
часть общей демократизации 
внутрипартийной жизни, уже 
идет и постепенно набирает 
силу.

ЦКК КПСС, образованную 
на XXVIII съезде, принято 
считать новым выборным ор

ганов партии. Их работа вновь 
приобретает нравственный ха
рактер: противостоять гонени
ям на коммунистов, защищать 
их честь и достоинство, в от
дельных регионах — саму их 
жизнь, способствовать возрож
дению товарищества иан един
ственно верной формы партий
ных отношений, стоять на пу
ти злоупотреблений, не забы
вать о нритике, хотя нынче 
партия и не испытывает в ней 
недостатна, ибо критикуется- 
атануется буквально со всех 
сторон.

тав («одемо»рати)чен» на
столько, что практически ис- 
чев принцип демократичес
кого централизма, а ведь 
из-за этого как раз и распа
лась в свое время РСДРП 
на .меньшевиков и больше
виков), имеются неясности 
с уплатой взносов («хочу— 
плачу, хочу — умолчу»), с 
партучетом и т. п. Выража
ют тревогу, что падает про-

теты по типу ревкомов для 
руководства ревперестрой- 
кой», «прювести чистку ря
дов». «для самообороны и 
порядка вспомнить о ЧОНах»,. 
«ввести двойной партучет — 
на работе и по месту жи
тельства»...

Ректор Магнитогорского пе
дагогического института, на
родный депутат С(;СР В. Ф. 
Романов пишет о неблагопо
лучном состоянии дисциплины

сорока тысяч писем и обра
щений). Сам характер поч
ты меняется под воздействи
ем событий и времени. Она 
становится все более поли
тизированной, более острой. 
Стало меньше чисто хозяй
ственных вопросов. Зато при- 
бав1ИЛось юридических, со- 
1)иально - правовой защиты. 
Не убывают жилищнонбыто- 
вые...

За каждым письмом -  судьба
«Убеждения — это не учетная карточка, которую можно сдать в архив»

ганом партии, но она имеет 
свою историю, во многом не
повторимую и поучительную. 
В 20-е годы контрольные ко- 
-миссии всех уровней были 
«партийной- совестью», их 
работа имела нравственный 
характер: борьба с комчван- 
■отвом, пьянством, расслое) 
«ием на «верхи» и «низы», 
за честные отношения... При 
однопартийной систе.ме КК 
ДОЛЖНЫ были служить как 
бы оппонентами самой пар
тии. Но дух этот быстро вы
ветрился, и в 30-е годы ЦК'К, 
■к примеру, преобразовалась 
в КПК, да еще с тем самым 
пресловутым предлого.м 
«при...». Кроме того, полно
стью была разрушена РКИ 
(рабоче-крестьянская инспек
ция). Критиковать партию 
стало практически некому, 
■ущерб от разгрома ленин
ской Контрольной Комиссии 
чрезвычайно велик: все те
перь начинается едва ли не 
с нуля...

Но и общественно-политиче
ские условия теперь уже не 
те, что были раньше. Новизна 
исторической обстановки за
ключается, приближенно гозо- 
ря, я  том, что если в 20-е го
ды шли от капитализма к со
циализму, |ТО сейчас налицо 
попытки уйти от социализма 
деформированного к социализ
му демократическому и гуман
ному — при явных усилиях 
ряда политических партий и 
движений свернуть на путь 
капиталистический. Сложная 
обстановка усложняет и зада
чи контрольных выборных ор-

Исходя из общих задач, 
члены ЦКК и приступили к 
своей работе. Что касается 
недавней февральской про
верки работы отделов ЦК, 
то здесь была выдвинута об
щая идея: посмотреть и про
анализировать вопросы, свя
занные с дисциплиной в 
партии, как они влияют или 
могут повлиять на укрепле
ние порядка в обществе в 
целом. Я попала в группу, 
которая знакомилась с рабо
той Общего отдела, и «до
стался» мне необозримый 
участок -— письма граждан.

МОРЕ ЖИЗНИ рас
плескалось в тех пись
мах, нервных и добро
желательных. горьких 

и оптимистических, злых и 
озабоченных, конструктив
ных и не очень... Письма-ис
поведи. научные трактаты, 
предложения и программы 
путей выхода из кризиса, с 
графиками и рисунками, 
«1стреляющи!е)» телеграфные 
сообщения. Длинные пись.ма 
— от ветеранов партии, вой
ны и труда. Самое короткое, 
попавшее мне в руки пись
мо, состояло из одной фра
зы: «Не пора ли заканчи
вать добивать райкомы?» 
(г. Бологое, 28 июня 1990 г.).

Коммунисты и беспартий
ные обеспокоены тем, что до 
сих пор отсутствует Програм
ма КПСС, несовершенен Ус-

изводственная и исполнитель
ская дисциплина («Где про
паганда необходимости ра
ботать? Где жесткие поста
новления об ответственности 
должностных лиц За развал 
прюизводетва, за невыполне
ние,. договоров? Где спрос с 
коммунистов - руководите
лей и рядовых членов пар
тии, как требовал Ленин? 
Почему продолжается безот- 
ветствгнность и безнаказан
ность?» — Васильев Ф. В., 
г. Москва). Волнуются, что 
собрания коммунистов про
водятся от случая к случаю 
и на них «обсуждается то, 
что уже обсуждено в ЦК». 
Предлагают провести обще
союзную дискуссию по воп
росу приватизации госсобст
венности, созвать внеочеред
ной съезд партии, активнее 
и настойчивее разъяснять 
среди населения политику 
Kncic — «раскрывать лю
дям глаза на правду», а 
«день 23 февраля прювести 
как День солидарности в 
|Поддержку Советской Армии, 
защитницы народа». Счита
ют неопр>авданны,м замалчи
вание решений XXVIII съез
да и ход их выполнения. 
Есть и неожиданные сообра
жения: «мобилизовать ком
мунистов на 2 года на тру
довой фронт». «разделить 
средства партии между ее 
членами — для совместного 
владения*, «создавать коми-

в обществе и партии: «...демок
ратия и дисциплина — грани 
одной медали. Сейчас наблюда
ется их противопоставление... 
Дисциплина — это прежде все
го внутренняя подтянутость 
всех и каждого. Ее характер 
и уровень определяются каче
ством исполнения порученно
го дела... Из выступлений ру
ководителей, со страниц печати 
исчезло слово «дисциплина» — 
как бы не заподозрили в при
надлежности к НАС (командно- 
административная система)... 
Сейчас понятие «дисциплина» 
заменяется на «порядок» — 
что не одно и то Же...».

Это письмо-раздумье мне 
показалось очень современным 
и глубоким по содержанию. В 
самом деле, «внутренней под
тянутости всех и 'каждого» нам 
действительно катастрофиче
ски не хватает.

Обозначилась и новая бо
левая тема в таком, каза
лось бы. традиционном де
ле, как партуч<»г. «Не хочу 
стоять на учете и платить 
взносы в независимой ком
партии Грузии, — пишет 
коммунист Ц. из города Ку
таиси. — Что делать? Как 
поступить, если у нас . нет 
компартии на платформе 
КПСС?». И это-письмо, и де
сятки ему подобных — тоже 
признак нашего расколотого 
времени...

С ЛОВОМ, почта ЦК 
КПСС — чуткий ба
рометр общества, ес

ли не в целом, то значи
тельной его части. (Только 
за январь нынешнего года из 
одной Литвы пришло свыше

Пошла на понижение ста
тистика о злоупотреблениях 
отдельных руководителей- 
коммунистов. Растет число 
просьб и заявлений о прие
ме и восстановлении в пар
тии, о снятии партийных 
взысканий. И еще: увеличи
лось количество положитель
ных ответов и в срок (есть 
такая графа отчетности) на 
местах и в центре, что само 
по себе говорит об усилен
ной и целенаправленной ра
боте партийных комитетов с 
письмами трудящихся. При
бавилась, правда, и количе- 
■ство обращений с категори
ческой припиской: «Прошу
мое письмо в другие инстан
ции не пересылать и дать ■ 
ответ по существу».

Это о письменных обра
щениях. 'Устные, личные' кон
такты взяла на себя спра
вочная - приемная Общего 
отдела ЦК. Она существует 
ровно год, с февраля 90-го, 
но уже завоевала определен
ное признание у трудящихся. 
Дело в том, что прием в ней 
ведут члены и кандидаты в 
члены ЦК, ранее почти не 
доступные для подобного об
щения. Опыт справочной- 
приемной распространяется 
по Союзу. Томская область 
— в числе тех, пока еще не
многих, где создана подоб
ная приемная. Люди обра
щаются сюда- по разным воп
росам: по жидищным. в свя

зи с увольнением и други
ми.

Вообщп нужно заметить, что 
многие письма и обращения 
граждан имеют, как говорится, 
свои последствия. Это и конн- 
ретное решение проблемы, и 
подготовка к пленумам, и пуб
ликация в печати — в журнале 
«Известия ЦК КПСС», в «Прав
де», Например, широкое обсуж
дение в печати, в научных кру
гах вызвало обращение акаде
мика Д. С. Лихачева в ЦК 
КПСС с предложением создать 
на нейтральной территории 
Общеевропейский университет. 
Налаживается двусторонняя 
связь. Это особенно заметно, 
когда затрагиваются жизненно 
острые, касающиеся всех и 
каждого темы, такие, как, на
пример, всесоюзный референ
дум по вопросу «быть или не 
быть Союзу?». Чуткий баро
метр — почта — показывает: 
быть. Миллионы людей, среди 
которых немало сибиряков, 
встревоженные и обеспокоен
ные судьбой Союза, однознач
но высказываются «за». Слиш
ком дорогой ценой за все уп
лачено, чтобы развеять по вет
ру нажитое достояние поколе
ний советских людей.

Не могу не оказать о воз
росшем внимании к Сибири, 
к сибирякам как к уравно
вешивающей и стабилизиру
ющей силе внутри нашего 
многонационального государ
ства. Такое отношение к 
азиатскому Зауралью сложи
лось исторически. Откуда оно 
пошло и как проявлялось в 
исторических глубинах вре
мени — отдельная тема, ин
тересная, сложная, ждущая 
своих доброжелательных ис
следователей. В наши дни 
все" отчетливее — в разгово
рах, в обращениях, в пись
мах, в печати — звучит 
надежда: сибиряки, основа
тельные и работящие люди, 
разберутся во всех слож
ностях нашего бытия, не да
дут ослабеть или распасть
ся державе, укрепят ее — 
как это бывало в прошлом 
•не раз...

С этой надеждой и я за
канчиваю свой рассказ о 
знакомстве с работой не
большого подотдела писем, 
с той частью общепартийной 
работы, которая осязаемо и 
налрямую связана с умами, 
душами и настроением лю
дей.

Т. ЗАПЛАВНАЯ- 
КАЛЕНОВА,

член Центральной Конт
рольной Комнссин КПСС.
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ЛИСТАЯ СТАРЫЕ АЛЬБОМЫ

Хранящая память
Эта женщина — участни

ца войны, служила в армии 
четыре года. У нее много 
наград, благодарностей. Она 
пользуется ветеранскими 
льготами и множеству своих 
ровесниц — не слишком 
пробивным вдовам — помо
гает выхлопотать пособия, 
пенсии. Но она считает, что 
самым важным делом оста
нется для нее на всю остав
шуюся жизнь — хранить па
мять о погибшей сестре...

В ЗГЛЯНИТЕ на этих 
двух девушек в шине
лях. Фотография эта 

печаталась уже' много раз в 
самых разных газетах, очень 
давних и сейчас пожелтев
ших и истертых. В «Моло
дом ленинце» почти трид
цать лет назад, не раз — в 
Колпашевской районной га
зете, во м:ногих газетах на 
украинском языке — в тер- 
нопольюкой областной, в их 
же «молодежке», в район
ной газете городка Шумска 
«Ленинский путь». Украин
ский язык кажется непри
вычным, даты, вроде «7 ли
стопад 1.960 рока», выгля
дят диковиной... Но, если по
пробовать читать эти статьи, 
все будет понятно: речь идет 
о вечном и общем—о войне, 
геройстве и смерти, А знако
мая фотография двух подруг 
становится паролем.,,

Был напечатан этот сни
мок и в нашей газете — вме
сте с очерком «Сестренки». 
MefTBepTb века назад, в 1965 
году. И все же память тре
бует, чтобы его напечатали 
еще раз. Чтобы те, кого тог
да еще не было, заглянули 
в глаза этих двух девочек, 
погибших 46 лет назад — 
26 февраля, в 1944 году. 
Так хочет хранительница их 
памяти — старшая сестра 
Феоктисты Пивоваровой Ли
дия Аверьяновна Пивоваро
ва... И она права — пока мы 
храним память, она хранит 
нас... И сейчас не разобрать
ся уже, кому эта память 
больше нужна сейчас — по
гибшей Фине или живой Ли
дии...

В толстой пачке газетных 
вырезок — история корот
кой жизни Фины Пивоваро

вой, пересказанная неодно
кратно в очерках, статьях, 
стихах, песнях. Рассказывая 
о ней, невозможио не повто
риться — да ведь и новое 
поколение выросло. Роди
лась в 1925 году в селе 
Зайкино Колпашевского рай
она. Детство провела, в То
гу,ре, а в 1939 году сСмья 
переехала в Подмосковье, в 
поселок Ивантеевку, где 
жила старшая сестра. Там 
Лида стала работать на три
котажной фабртке, а Фина — 
учиться в Московском физ
культурном техникуме. Она 
была спортивной, развитой 
девушкой, высокой и креп
кой. Под стать ей вышла ро
стом и ее подруга по техни
куму Таня 1^льшесольская 
из Костромы... Наверное, это 
все же сьшрало решающую 
роль, когда девушки при
шли в первые дни войны 
проситься на фронт — ведь 
Фине тогда было всего 16 
легг, а Тане — 18.

Оки закончили ту самую 
школу разведчиков, в кото
рой училась и Зоя Космо
демьянская; их готовили для 
выполнения спецзаданий. 
Свое редкое и непривычное 
даже в те времена имя Фе
октиста еще в разведшколе 
сменила на более поэтичное 
— Земфира, а в отряде его 
и вовсе упростили, и звали 
(Вторую подругу Зоей...

Среди документов и фото
графий Фины — копия удо
стоверения, выданного уп- 
равлением НКВД Тульской 
области шестого января 1942 
года, подтверждающего, что 
Феоктиста Пивоварова «воз
вращается из тыла против
ника по выполнению спецза
дания, направляется в Моск
ву, к месту постоянного жи
тельства». Родные тогда не 
знали, в чем заключается 
служба Фпяы. О то.м, что 
она разведчица, Лида узна
ла зимой 1942 года, когда 
сестра после ранения была 
отпущена домой на поправ
ку. Тогда-то они и договори
лись, что, если одна из них 
погибнет, другая непременно 
найдет после войны ее моги
лу и до конца жизни будет 
хранить память о сестре...

Лида Пивоварова тоже бы

ла в армии, работала в гос
питале, разменшнном в Ака
демии имени Фрунзе. Гро
мадного здания не хватало, 
чтоб раз.местить всех ране
ных во время битвы за Мо
скву.

, После того, как волна эта 
нем1ного ослабела, многих 
девушек перебросили на кур
сы шоферов в Измайловский 
парк, а потом — на фронт, 
водить «полуторки»... Вол
ховский фронт. Ленинград
ский, Воронежский. После 
Полтавы машины сменили, и 
девчонок, которым трудно 
было справиться с • тяжелы
ми «студебеккерами», на
правили в Харьковскую ар
тиллерийскую батарею.

Сестры служили на раз
ных фронтах и не знали, как 
распорядится их судьбами 
жребий, кому выпадет ос
таться в живых и стать Хра
нительницей Памяти. Каждая 
думала: «Может быть, и не 
мне». Контузия. Ранение. 
Госпиталь. Прут. Одер. 
Днестр... Полк стоял в Ру
мынии, когда Лида получи
ла известие о смерти сестры.

—■ Уже конец войны при
ближался, —- рассказывает 
Лидия Аверьяновна, — уми
рать не хотелось и не вери
лось, что можно вот так сра
зу умереть. Мы тогда дра
лись в лесах с власовцами. 
Я шла, в горе не осознавая, 
куда иду, и даже не замети
ла, как оказалась на «нейт
ральной земле», которая об
стреливалась с двух сторон... 
Наши все похолодели, пере
пугались за меня, но власов
цы почему-то не стали стре
лять. РЛюжет, пожалели, 
может, поияли, что нет в се
бе я. Короче, дожила до По
беды. И вьшосливсжгги хва
тило, и сил, только вот по
седела рано...

Когда на подступах к Бер- 
'лину восьмого мая с маши
ны в мегафон объявили, что 
1война законч,илась, в это ни
как не верилось... Слишком 
реальны были потери у каж
дого — у Лидии Пивоваро
вой в семье погибло 20 че
ловек — 19 двоюродных бра
тьев и одна сестра. Родная.

...Погибли Фина и Таня 25

февраля в 1944 году во вре
мя боев с не.мцами за осво
бождение городка Шумска 
недалеко от Кременца... Бой, 
ставший для них последним, 
красочно и художественно 
описан в документальном 
рассказе В. Слюсарева, оиуб- 
ликованном в «Молодом ле
нинце» за 1964 год. Силы 
были распределены слишком 
неравяом'ерно. и вокруг уча
стка, на котором оказались 
подруги-разведчицы, смы
калось кольцо врагов. Таия 
была с.мертельно ранена в 
голову разрывной пулей, и 
умерла тут же. Фина полу
чила восемь пулевых ране
ний и два осколочных. Уже 
слишком очевидно было то, 
что спасти ее не удастся... 
Умерла она рано утром, в 
восемь часов, в селе Майдан 
Ровенской области, за чер- 
верть часа до этого успев 
продиктовать товарищам ад
рес родных Таин и своей 
мамы...

Похоронили ее на окраине 
глухого села Майданская
Гута. И только спустя 20 лет 
после этого, когда сестра 
Лида нашла могилу, захоро
нение перенесли в райцентр, 
к братской могиле освободи
телей Шумска...

Именами Фины и Тани 
были названы пионерские
дружины .многих школ Шум- 
окого района. В Колпа-
шеве есть улица Земфиры 
Пивоваровой... Теперь наме-

ЗДОРОВЬЕ ЗДОРОВОГО ЧЕЛОВЕКА

ПОМ ОГИТЕ,
ДОНОРЫ ,

в канун труднейшего эпидемиологического 
сезона 1991 года создать надежный щит 
против вируса клещевого энцефалита!

сте давнишней пирамидки, 
где в эмалевом овале порт
реты подруг, — памятник с 
бюстами Фины и Тани...

Редкий год не появляется 
в украинских газетах уло- 
минаиие имен погибших раз
ведчиц. Каждые пять лет 
Лидия Аверьяновна ездит 
в Тернопольскую область. 
Дома у нее, в уголке между 
сервантом и телевизором,— 
небольшой мемо1риальный 
уголок, посвященный памя
ти сестры. Ее портреты, 
алюминиевый солдатский ко
телок, подаренный украин
скими пионерами.

— Пока я жива — ее 
помнят и будут помнить! — 
сказала Mine на прощанье 
Лидия Аверьяновна, — и 
только когда я умру, она 
умрет... Может быть, на Ук
раине и будут помнить, а 
здесь...

И седая хозяйка квартиры 
принялась складывать в 
стопки узорчатые украинские 
альбомы и папки с газета
ми... Она живет этой памя
тью. И память живет благо
даря ей. Времена меняются. 
Но смерть и жизнь остаются 
в ней вечными категориями. 
О том, как нужна Память, 
мы понимаем, когда утрачи
ваем ее...

О. ЧАЙКОВСКАЯ.
% • *

На  СНИМКЕ: Земфира
Пивоварова (справа) и Таня 
Большесольская.

Вот уже шесть лет Том
ская ооласть относится к 
числу регионов страны, где 
жители подвергаются нан- 
оольшей |Опасностн зараже
ния страшной болезнью — 
клещевым энцефалитом. Эта 
вероятность в томских лесах 
в 8 —1U раз выше, чем в 
среднем по России. В то 
же время ц /стране и в на
шей области сохраняется ост
рый дефицит протнвоклеще- 
вого иммуноглобулина. Си;- 
туацию усугуонл скачкооо- 
разнын рост заоолеваемости 
— сразу на 7« процентов в 
199и году, когда на пункты 
серопрофилактики ооратн- 
лось 36.1U0 человек (в 2 ра
за больше, чем в Д989 году). 
Ваоолел энцефалитом 841 
человек против 190 в 1989 
году.

Обстановка в канун пред
стоящего сезона складывает
ся экстремальная. 'Древога 
звучит н в письмах н редак
цию некоторых читателей, 
чьи родственники или они 
сами пострадали в минувшем 
году. Вот почему несколько 
раньше обычного редакция 
провела традиционную бесе
ду с главным врачом обл- 
СЭС Н. С. ЗИНЧЕНКО и 
заведующей паразитологиче
ским отделением облСЭС 
О. А. СОКЕРИНОИ.

• • •
— Ольга Артемьевна, по

мнится, вы прогнозировали 
всплеск активности клещей, 
рост заболеваний. Но цтобы 
такой ошеломляющий... Чем 
это объяснить? И как те
перь защищаться от столь 
резко возросшей опасности 
заражения?

— Да, итоги сезона дейст
вительно трешожные. По- 
прежнему много среди пост
радавших детей — 9.660, что 
около 27 процентов от об
щего числа. Причем детей

до 14 лет. Из 341 заболе)В- 
шего 75 — дети. К счастью, 
принятые профилактические 
и лечебные меры позволили 
изоежать самых тяжелых 
последствий: все заболевания 
реоят были средней и легкой 
тяжести. Среди 1ВЭ|рослых 13 
чыловек перенесли тяжелые 
очаговые формы. Двое умер
ли. Один — томич. 56- 
летний Д. Другой — житель 
поселка Моряковка, 62-лет- 
HiiP пенсионер Т. Оба соби
рали колоу, то есть находи
лись в лесу в пору самой 
высокой активности клещей. 
Оба никбгда не стащили при
вивок. Оба заболели тяже
лейшей менингоэнцефалитной 
формой. Особенно тяжело 
протекала она у Д., заболев
шего уже на следа^ющий день 
после присасывания клеща...

— Вы хотите дополни
тельно предупредить людей о 
степени опасности заболева
ния?

— Конечно, тысячи лю
дей могли бы изоежать на
прасных волнений, прими 
ОШ меры надлежащей про
филактики, находясь в лесу, 
где' обстановка сохраняется 
пока чрезвычайная. А вызва
но это, помимо лика роста 
численности клещей, необы
чайно актинным посещением 
лесов населением, в особен
ности жителями городов. 
Опособствовала обращению 
на пункты сйропрофилакти- 
ни широкая инфюрмирован- 
ность людей через средства 
печати, радио и телевиде
ние... Об индивидуальных 
средствах защиты во время 
пребьшания в лесу рассказа
но достаточно. Они практи- 
чеош могут сделать чешове- 
ка неуязвимым. Но требу
ется постоянная бдитель
ность. Очень высока надеж
ность прививок.

— И что сделано? Удаст

ся ли преодолеть дефицит 
иммуноглобулина, Николай 
Семенович?

— Сложный вопрос, с  од
ной стороны, кое-что сделать 
удадось. В последнем квар
тале минувшего года раз
вернули разъяснительную ра
боту с целью привлечь насе
ление к проведению профи
лактических прививок с по
следующей сдачей крови до
норов для выработки проти- 
воклещевого иммуноглобули
на. Непосредственную агита
цию проводили на заводах, 
предприятиях ивучреждеш- 
ях г. Томска, в районах об
ласти. Проводились совеща- 
ш я  работников здравоохра
нения. Большую помощь 
оказали средства массовой 
информации.

Заключили прямые дого
воры с НПО «Вирион». И 
наличие препарата зависит 
теперь от того, сколько сда
но донорской крови. Разъяс
нительная работа среди на
селения, личная инициатива 
главных врачей санэпидстан
ций и их работников позво
лили добиться определенно
го успеха, например, в Том
ском районе, где сдали кровь 
810 доноров. Лучше всех 
благодаря стараниям главно
го санитарного врача райо
на А. И, Соболфа обеспе
чили себя иммуноглобулином 
колнашевцы. Неплохо обсто
ят дела в Шегарском, Чаин- 
ском, Кожевниковском райо
нах, в г. Кедровом. А вот в 
Каргасокском (главный саг 
янтарный врач В. Н. Коно
валов и главврач ЦРБ М. М. 
Михайлов) и Бакчарском 
(главный санитарный врач 
Я. Н. Загиров и главврач 
ЦРБ Д. А. Чернов) районах 
жители остались беззащит

ными перед грозньш вирусо.м.
Всего мы получили свы

ше 25 тьгсяч доз, а полная 
потребность — 60—80 ты
сяч., По сравнению с про
шлыми годами это вроде бы 
и неплож), но большую часть 
препарата придется отдать в 
районы. Томок же оказался 
буквально на голодном пай
ке. Привилось 11,5 тысячи 
человек, а донорами на 7 
февраля стало чуть более 
700. Это крайне мало, со
ставляет едва ли 4 —5 про
центов предполагаемой по
требности. 'Гак что в Томске 
никому из взрослых введе
ние иммуноглобулина не га
рантируется, даже если при 
диагностическом |Обследо!ва- 
нии в клеще будет обнаружегч 
вирус.

(Окончание на 4-й стр.)

rfu Цены качества 
иё гарантируют

П О С И Д И М , П О Г О В О Р И М ...
Последнее засецаг^е обла

стной комиссии ло безопасно
сти движения было, как всег
да, представительным. Со
брались те, кто хорошо зна
ет друг друга. Казалось, бу
дет дело, будет смысл. Но 
вспоминались прежние засе
дания — деловая суета и 
царственно вежливая скука 
в зале. Так было и на этот 
раз.

Доклад об итогах года 
ушедшего, о работе: служб 
ло безопасности движения 
предприятий и транспортных 
дружин был легок, имел не
обходимый набор примеров 
и цифр, критики и плюсов, 
гневных слов. А после до
клада начались 'Выступления 
«записавшихся заранее». 
Правда, все улыбнулись, 
когда одного из записавших-

Субъективные заметки
ся в зале не оказалось. Да и 
те, кто выступал, больше на
поминали школьников: «сог
ласен с замечаниями, будем 
работать, так больше не по
вторится». Запомнилось
лишь одно выступление — 
начальника ПАТП-1 И. И. 
Старовойтова: «Мы сами
создаем аварийные ситуации 
— и работники ГАИ, и до- 
рожниии, и транспортники». 
Четко, цельно он говорил о 
бедах, о том, как можно 
выйти хотя бы из некоторых 
ситуаций.

Комиссия по безопасности 
движения создана при обл
исполкоме, хотя уже давно 
стала просто комиссией ГАИ. 
Транспортники могут полу-

Сколько информации о разных авариях в последнее 
время. То что-то взрывается, то тонет, то сталкивается... 
И эти аварии уже не спишешь за счет гласности: мол, и 
раньше их не меньше было, да просто не знали, никто не 
писал.

чить ответы на интересу
ющие их вопросы. Работники 
ГАИ — выразить озабочен
ность складывающейся ситуа
цией. Высказать и разойтись. 
Ибо ничего принять к вы
полнению эта комиссия не 
может. Нет, решения ее су
ществуют. Только они — пу
стой звук. Ниче.м не подкреп
лены, ни дЛя кого не обяза
тельны. И прежде всего — 
для тех, от кого зависит си
туация на дорогах.

Вот и хочется спросить: 
нужна ли такая комиссия, 
с таким составом, с таки.м 
подходом к вопросам? Не 
проще ли создать совет по 
безопасности движения из

что надо сделать, осенью — 
что сделано. Не сделано 
каждый раз одно и то же. 
Впрочезм, разнообразия здесь 
большого и быть не может.

тех специалистов, от которых 
действнтадьно что-то зави
сит? Архитектор (главный), 
медик, психолог, эколог, ра
ботник ГАИ, дорожной служ
бы, экономист, педагог... 
Ведь проблема безопасности 
движения слишком много
гранна, чтобы решать ее 
только возможностями Га И. 
Комиссию или совет созда
вать , не из вторых-третьих 
лиц, а из тех, кто может и 
должен прнни.мать решение, 
своеобразный экспертный со
вет. Возможно, даже со сво
им счетом. Со своими сред
ствами. И чтобы ее мнение, 
ее решение учитывалось все
ми.

Говорить о проблемах бе
зопасности н5’жно. Но не 
только говорить.

А. КОПТЯЕВА.

проходят пассажирские марш
руты, сигнализация постоян
но работает в режиме за
прета движения, хотя соста
ва нет. Эта ложная сигнали-

Вряд ли кого-нибудь пора
довали сообщения об увели
чении стоимости проезда в 
ибщественном транспоргге|. 
Умом понилзаешь, что все 
это делается не из-за прихо
ти водителей, а по вполне 
объективным причинам (стра
ну лихорадит от всеобщего 
подорожания), но душа тре
вожится. Ведь это повыше
ние не создаст благополучия 
для пассажиров. Толкучки, 
долгое ожидание — все «пре
лести» городского общест

венного транспорта. Только 
теперь не за 5 копеек, а в 
два-три раза дороже.

В объединении «Томокав- 
тсггранс» пытаются вырвать
ся из этого порочного круга. 
Вышли на венгерские *^р- 
мы, договариваются о постав
ке автобусов. Конечно, в об- 

’мен на что-нибудь. Пойдут 
ли на это город и область— 
пока неизвестно. Но наде
ются на лучшее. Начали 
внедрять новую систему 
контроля автобусного движе

ния. На четырех остановках 
установлены табло с закоди
рованным временем. Води
тель/ пбдъезжая й останов
ке,, должен записать,в путе
вом лиспе время проезда — 
•появившиеся на табло циф
ры. Потом машина расишф- 
рует их, и будет ясно, укла
дывается водитель в график 
или нет.

В октябре этого года бар
наульский институт проведет 
обслфование пассажиропото
ков в Томске. Эти данные 
должны помочь качественно 
организовать работу на мар
шрутах.

Но все это пока в буду
щем. Толкучка и повышен
ная стоимость проезда — 
реальность.

Н. АЛИНА.

Находчивый водитель
Каждый свой позор пережи

вает по-рззиому. Один стра
дает в однночну, другой ста
рается отыснати приятное для 
себя, иаи, например, Алеисандр 
Кириллович Парвсыпнин. Мо
жет, и ив узнал бы он, снольио 
доброго и хорошего могут сиа- 
зать о ИВМ товарищи по рабо
те. Подвернулся «подходящий» 
случай. 10 февраля в третьем 
часу ночи он был задержан 
нетрезвым за рулем государст
венной машины.

Чем это грозит, Александр 
Кириллович знал. И в поне-

предположить. В «Томско.м 
вестнике» были опубликова
ны ответы председателя гор- 
исполко.ма В. Гончара по по
воду строительства подзе'м-

дельиик он развил бурную дея
тельность. Прошло собрание 
трудового ноллентива ПМК-1 
объединения «Союзтоискмелио- 
рация», написано ходатайство 
на имя начальника ГАИ с про
сьбой не лишать водителя Пе- 
ресыпнина удостоверения. Ведь 
он «зарекомендовал себя ис
полнительным специалистом, 
дисциплинирован, к поручен
ной работе относится добросо
вестно, выполняет в срок и с 
хорошим качеством, в совер
шенстве знает технику». Все 
было отпечатано на фирмен

но НУЖ1Н0 сносить 
количество жилья, 
построить виад>ж 
площади Южной,

большое 
Можно 

в районе 
но вклю-

То, что на переездах Том. 
ской дистанции пути давно 
не было аварий, — счастли- 
'Вая случайность. В ноябре 
наехал водитель на состав,

1 но са.м виноват. К счастью, 
не пострадал. Еще некото
рые машины выходили из 
строя после проезда через 
гГб/реезд. А  так — ничего 
серьезного. Старые аварии 
уже успели забыться. Забы
ты и погибшие люди. Работа 
продолжается. Забот М'ного. 
Да и хозяйство это беспо
койное — от Тайви до Том
ска.

Томская дистанция пути 
не обзавелась солидным ад
министративным здание.м: 
денег мало, хозяйство не из 
богатых. Женские руки ка
бинеты потрепанного дере
вянного здания сделали уют- 
ным'и. А серьезность и дело
витость им придали стенды. 
Один очень примечатель
ный: «XIX. По пути револю
ционного обновления. Пере
стройка — это яе пацра не
бесная. Надо не ждать, а 
творить самим. Из доклада 
ЦК КПСС», И здесь — тво
рят. Списки приказов пест
рят: за систематические опоз
дания лишить премии на 30 
процентов, онизить наполови
ну за неудовлетворительное 
состояние, за нарушение тех- 
безопасности... Лишить пре
мии за прюгулы, уборщицу— 
за некачественную уборку 
помещений...

ЗОНЫ ПОВЫШЕННОВ
— Работа нелегкая. Идут 

на нее с неохотой, — расска
зывала мне начальнИ'К отде
ла кадров Е. Е. Кузиецова. 
— В основном — неквали- 
фицпрованные кадры. Теку
честь большая. Увольняются 
в месяц по 12—15 человек, 
а пришшаем в три раза мень
ше...

Работа тяжелая. Но зар
плата здесь высокая даже по 
нынешним ценам. Есть кое- 
какие льготы. Профсоюз по
могает. А люди не держат
ся. Ведь прийти сюда рабо
тать может лишь тот, у кого 
нет проблем с жильем или 
некоторое время он сможет 
пережить в общежитии. Вот 
и не держится как раз то 
«низовое» звено, которое 
должно выполнять указания 
и приказы мастеров, началь- 
■ников. Должно, но может и 
не выполнить — прогулять, 
просто не сделать. И какого 
над этим «звено.м» руко
водителя ни поставь — ме
няется мало что. Опытные 
квалифицированные работни
ки могут лишь поддержать 
более-гменее нормальную об
становку. Изменить же вряд 
ли им под силу.

Дважды в год солидная 
комиссия объезжает все пе
реезды. Весной записывает.

ОПАСНОСТИ
Из года в год ничего не ме-' 
няется. Сломаны шлагбау
мы, нет оветоотражателей, не 
заасфальтировано, нет осве
щения. Не вьтолняются да
же такие замечания: убрать 
кучи грунта, заменить лам
почку, вымыть ограждения...

— Мы работаем, исправ
ляем. Но не всегда успева
ем, — говортт начальник 
Томской дистанции пути О. Д. 
Абрамов. — Водители бьют 
шлагбаумы, ограждения. На
пример, из 50 сломэ'нных за
платили только за 10! На ох
раняемых переездах еще как- 
то можно установить, кто 
■виновен, а та.м, где нет ох
раны? .Водители иногда при
езжают: сломал шлагбаум, 
сколько заплатить? 50 руб
лей. «Это треть моей зарпла
ты!» — и уезжает. Нет у 
меня прав задержать его.

Да, водители на переездах 
не всегда ведут себя кор
ректно. Обязательно найдет
ся тот, кто торопится и мчит
ся на закрывающийся шлаг
баум. Но вот еще факты: 
на нескольких городских пе- 
р^гездах, где в основном и

зация действует уже не ме
сяц, не два. Годами не мо
гут отладить. Разбитые на
стилы, неосвещенные переез
ды... Впрочем, все эти пре
тензии не только к дистан
ции пути. По сути здесь три 
хозяина и ни одного отвеча
ющего. У каждого есть объ
ективные причины, чтобы не 
сделать свою работу — то у 
энергоучастка, то у дистан
ции пути, то у сигнализации 
связи.

Может, пора уже горсове
ту свое слово сказать?

Взять хотя бы переезд на 
Степановне Кто подсчитает, 
сколько там тратится време
ни на простои, сколько там 
теряется средств? Может, 
давно уже окупились бы 
расходы на строительство 
развязки? Улицы Балтий
ская, Смирнова, площадь 
Южная... Четыре самых опас
ных переезда. Скоро приба
вится еще один «стоячий» 
переезд — на улице Мичу
рина. Поток транспорта ско
ро возрастет и там.

Впрочем, ответы горис
полкома и горсовета можно

ного тоннеля — проезда в 
районе Степановки. Что это 
сложно, но возможно, одна-

чить в план эти работы на 
1991 год невозможно. Нет 
средств.

Вот такая ситуация. Ни
кто решить проблем не мо
жет. Ни на каком уровне. 
Раньше не делали при нали
чии средств, потаму что ка
залось ненужным. Теперь — 
нет и не предвидится денег. 
Переезды еще на десятиле
тия так и останутся зоной 
повышенной опасности.

От нарушителей правил на 
переездах в западных стра
нах средство нашли — ре-

ных бланках, с печатями и 
подписями. Все было сделано 
■ один день. А 15 февраля 
приехала в этот коллектив вы
ездная комиссия ГАИ. И оказа
лось, что приказа о строгом 
выговоре и лишении премиаль
ных не было, что начальник 
ПМК таких б)^маг не подписы
вал.

Водитель Первсыпкин на три 
года лишен удостоверения. 
Что ж, «знание в совершенст
ве техники» ему сейчас при
годится...

щетки, полностью перекры
вающие переезд, или шипы. 
Но, кроме «заградительных» 
мер, занимаются там и са
мими переездами. Водитель 
не должен чувствовать проб
лем тех, «то отвечает за пе
реезд.

Весной снова будет ко
миссия. И можно уже точно 
сказать, что будет написано 
в актах. Начальник доведет 
сведения до мастеров, масте
ра до ра^чих. А осенью все 
повторится снова.

А. НИКОЛАЕВА.
•  *  «

НА СНИМКЕ: переезд в 
в черте города.

Фото А. МОРОЗОВА.

СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

— Будут лн какие-нибудь 
изменения в проведении тех
осмотра р этом году?

в. ГОЛУБЦОВ.
— Техосмотр, как обычно, 

начнется для владельцев ин
дивидуального транспорта 1 
апреля, а для гостранопорта 
— уже с 1 марта. Если в 
прошлые годы станции тех
нического обслуживания го
товили определенное коли
чество индивидуального, тран
спорта и проводили для него 
осмотр на своих площадках, 
выдавая владельцам справку 
для ГАИ об исправности 
автомобиля, то в этом году 
вопрос пока не решен. Все 
зависит от поступлен'Ия зап
частей, а они сейчас — де
фицит. Цены на вих повы
сились в два-три раза, хотя 
удорожание пока не косну
лось стоимости выполняемых 
на станциях техобслуживания 
работ. Еще одна сдерживаю
щая причина — «еготовность 
диагностических приборов к 
работе. (Снижено качество 
выполняемых на станциях 
техобслуживания услуг,

Все это, конечно, услож
нит работу. Напомню, что 
на техосмотр в этом году
должен быть представлен
личный транспорт, год выпу
ска которого оканчивается 
на нечетную цифру. Обяза
тельным является проведение 
осмотра легкового, грузового, 
пассажирсшер в в о з я щ е г о  
транюпорта, приобретенного 
в течение предыдущего и 
текущего годов в личное 
пользование, независимо от 
года его выпуска.

Ежегодно обязан представ
ляться на осмотр индивиду
альный транспорт, включая 
мотоциклы и мотороллеры, 
если владельцы используют 
его в кооперативной и ин
дивидуальной трудовой дея
тельности для обслужи'вания 
людей.

В прошлом году в наряд 
ке эксперимента транспорт- 
ные предприятия проводили 
те.хосмотр своими силами. 
Ничего хорошего из .этого не 
получилось. Состояние и 

внешний вид транспорта ухуд
шились. А на некоторых 
предприятиях автомобили 
стали теряться. Поэтому в 
Томске на этот раз будет 
все проводиться' по-стартму; 
работниками ГАИ — по рай
онам, «а подготовленных пло
щадках.

М. МЕДЕНЦБВ.
нвчальннк техотделення 

ГАИ.
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Помогите, доноры
(Окончание. 

Начало «а 3-й стр.)
- А как же дети? Будут 

ли открыты пункты диагно
стики? Что делать потерпев
шему, если степень зара
женности клеща высока?

IlyiirKt Д1иагшхс“гик'и бу
дет открыт itbiimfe' в iiapiBin- 
TOJforHKeoTOM отдв;км1ИН об
ластной са11.ч11и|дстанц)ии, что 
размещается iro iipiK'iiesfry 
Фрунзе. 103-а, для детей до 
14 лет. Все own будут обес
печены вьгсокотитражным 
■им мунюг люб.улин10м. Только 
одна особйн1Шх;ть; диагиости- 
ка будс т̂ стоить 5 У рублей.

— Чем же это вызвано?
Взима1гие платы вызва

но удорожаигнем почти в 2 
раза ба1КтернГягых препара
тов. К примеру, тысяча доз 
иммунюглобулина ■ стоила 
11.150 рублен, а нынче 
около 22 тысяч. Только за 
выработанные НПО «Вири- 
он» 25 тысяч доз мы запла
тим свыше полумяллмона
рублей, а на приобретйняе 
всех мели'ка1МС1нтов отпущен 
мил.лион рублей. Ксли мы 
не noлv^fим ciroHcopcKOfi но- 
монги от облисполкома и про- 
мышлеипых предприятий 
г. Томска, то вымунсдеяы бу
дем брать плату и за при
менение имму1ЮглобулИ'на;

по 21 рублю (не’ считая рас
ходов на диагностику) с каж
дого ребенка и но 63 рубля 
со 1взрослого. Такова стои
мость препарата.

- -  А где будет вводиться 
иммуноглобулин детям?

Ьк:лн результат диагао- 
сти.ки 1ю.'южительный. а уз
нать об этом моншо будет по 
телефону облСЭС 21-47-31, 
то родители обращаются вме
сте с пострадавшим в дет
скую больницу № 1 по Мо
сковскому тракту, 4, где и 
получат медицинскую по
мощь.

— А взрослые томичи ее 
получат? Ведь потерпевших 
было в минувшем году более 
двух десятков тысяч.

— Помощь будет оказаиа 
только тем, у кого aia руках 
оправка донора. Ве’рнее, чле
нам их семей, нооиюльку са
ми они уже защищены от ви
руса.

— Ольга Артемьевна, а 
что к этому можете добавить 
ры, как специалист, непосред
ственно отвечающий за 
здоровье и жизнь людей?

— Взрослому населению 
мы можем рекомендовать из- 
влечеяше клеща в го,родской 
больнице JMJ’ 3 по улице На- 
х1Имова, 3, Желающие могут 
|рассчитывать на введени'е’ 
гетерологического (лошади- 
того) гамма-глобулина, если

дет 11ротивопакаяан1ии для 
его применения. Кстати, он 
и.меет очень высокий .защит
ный эффект, но, к сожале
нию. может вызывать неже
лательные по6оч1Ные явле
ния. Стоим-ость трех милли
литров этого препарата (од
на доза) немного -превышает 
30 рублей,

— Как говорится, дешево 
и сердито.

• Увы, такова нынче об- 
сталювка в Томске, хотя кое  ̂
что можно еще поправить. 
Прививка — наиболее ре
альный шанс защитить себя 
■от заболевания. Прививка и 
индивидуальная профилак
тика —- основные составля
ющие надежной защиты от 
■клещеиого энцефалита.

— Давайте напомним, где 
находится донорский пункт.

— Доиорсмий пункт НПО 
«Вирион» .расположен на 
П'р. Ленина, 32. Прививки 
делают здесь одноразовыми 
шприцами по понедельникам, 
вторникам, средам с 8 час. 
30 мин. утра до 15 час. По- 
лучи^вшие две прививки осе 
НЬЮ сейчас должны сделать 
заключительную, и через две- 
три недели они могут стать 
донорами, сдав кровь по то
му же адресу и в те же дни 
с 8 утра до 12 часов дня.

Возможен и- экстренный 
курс профилактических при

вивок в оставшееся до 1 ап
реля время. Но разрыв по 
врамеии между двумя при
вивками должен быть не ме 
нее месяца.

— То есть здоровье тысяч 
томичей зависит от доброй 
воли тех почти 11 тысяч лю
дей, которые обезопасили 
себя прививками, но пока не 
пожелали стать донорами?

Прежде всего от них. 
Хотя встречаются руководи
тели предприятий, прямо 
препятствующие доброволь
ному донорству. Так, дирек
тор Томского ЛПК Г. И. 
Огцешсов отказал гладаому 
государственному санитарно
му врачу г. Томска В. Г. 
■Кондратьеву в просьбе от
пустить с работы 50 доно
ров. Летам, .мол, пожалуй
ста. Такое недопонимание 
под|вергает гроз1Юй опас1Ю- 
сти самих рабочих комбина
та из-за отсутствия иммуно
глобулина.

— Что бы вы могли по
желать томичам, Ольга Ар
темьевна?

ИНТЕРМИКРО
С О В  е т с к о - а в с т р и й с к о е  п р е д п р и я т и е

HAJTbAiBlWffMPi, по КОТОРЫМ ИНТЕРМИКРО
ЛИДИРУЕТ НА СОВЕТСКОМ РЫНКЕ
электронные редакционно-издательские комплексы 
компьютерные сети и автоматизация оффиса 
системы обработки изображений
системы автоматизированного проектирования 

! банковские технологиисовременные 
организация связи ЭВМ разных типов 
дисковые подсистемы СМ ЭВМ

— я  бы обратилась к по
тенциальным донорам; Про
явите милосердие и добро
сердечие. Только вы можете 
помочь будущим больным.

Беседу вел 
В. ФЕДОРОВ.

C O C J I^ iB fl^  ЧАСТЕЙ РЕДАКЦИОННО-
i /дАТЕЛЬСКИХ СИСТЕМ ИНТЕРМИКР01

1П1 mil

Сограждане,
ТОМИЧИ!I

Наш город П|риближается 
к своему четырехсотлетию. 
Оглшшмся вокруг; сохраняем 
ли. ум'ножД'Ом ли наследст
во. полученное от наших 
предшестве!нкнков, на этой 
земле? Погибли и гибшут на 
наших глазах прекрасные 
здания, созданные талантом 
и трудом ушедших поколе
ний, затоптаны и оскверне
ны кладбища, где покоится 
их прах, отвергнуты и забы
ты многие традиции куль 
турной и духовной жизни 
ToMcica, а хранилища народ
ной памяти -архивы, музеи и 
библиотеки расположены 
нередко в акарийных поме
щениях, и мы вот-вот утра 
ТИМ неповторимые докумен
ты и свидетельства, которые 
связывают -нас с нашими 
предками.

Нельзя более медлить!
Томск, бывший когда-то 

нодли-ины-м .кулыуфным н 
духовным центром Сибири, 
нуждается в помощи наших 
рук и умов, в теплоте на
ших сердец. Нуждается в 
нашей с вами защите от 
ра.чрушетми и гибели. Томск 
нужно возродить. Этому и 
посвящен телевишюпный ма
рафон 1ЮД условным на.зва- 
нием «Возродим Томок», ко

торый состоится в мае -ны
нешнего года.

Цель марафона ■ прпв 
лечь впимаиие всех жителей 
города к ■((■еотложным даже 
и -В наши напряженные н 
тревожные дни проблемам 
Томска и -начать сбор средств 
для их решения.

Тираж

«Спортлото»
Результаты 8-го тиража ло

тереи «Спортлото* «6 из 
45* и «5 из 36».

*6 из 45»: 1. 11. 27. 31. 
39, 40.

:!4.
«5 из 36»; 8 . 12, 14. 26.

(ТАСС)

Если вам не бе.чразлич-на 
судьба горюда, в котором вы 
живете, в котором жить ва
ши.м деТям и внукам, отклик
нитесь на призьж н внееи 
те 1ЮСильный вклад на сч-ет 
747805 «Мой Томск» в об
ластном управлении Жилсоц- 
банка. Эти средства пойцут 
на реставрацию на.мятников 
архитектуры н истории, на 
улучшение экологии и обли
ка города, на изучение и 
1вазрождеиие напрасно от
брошенных традиции, народ
ных обычаев, -промыслов 'И 
ремесел, на и.чдание книг о 
городе и горожанах. Вы лю- 
жете также предоставить 
стрройматериалы и -предло
жить свою непосредственную 
помонщ в .ре1;тарврацио1шых 
работах.

В ходе первого этапа те- 
левизионрного марафона «Воз-
рЩрДИ.М Томск» будут iKOHK

ретно обо;\начены объекты, 
работа по восстановлению 
которых начнется в ближай
шее время на средства 
жертвователей. Оргкомитет 
гарантирует отчетность н 
гласность по расходованию 
этих средств и распределе
нию их согласно вашим це
левым взносам. И.мена всех 
участников этой благотвори
тельной акции будут занесе
ны рВ памятную книгу жертво
вателей. которая будет хра
ниться в .музее, и по возмож- 
рНости обнародуются в сред
ствах .массовой информации.

Некогда Томск славился 
-пожертвованиями на церкви, 
miwnbi и больницы. И бога
тые, и рядовы& горожане нес
ли свою лепту на благое де
ло. ВспомнирМ этот давний 
томский обьшай, создадим 
фонд рвозрождения города.

Возродим Томск!
ОРГКОМИТЕТ.

ИЗВЕЩЕНИЕ
в  общественно - политиче

ском и гуманитарнам центре 
-началась подготовка к встре
че жителей Томска с работ
никами управлтий Комите
та государственной безопас
ности и внутренних дел. об
ластного суда и прокурату 
ры.

Встреча состОрИтся 14 мар 
та в 18 часов 30 минут.

рабочее место наборщика/корректора/редактора 
рабочее место художника/система цветоделения 
рабочее место верстальщика 
фотонаборный участок 
средства оперативной офсетной полиграфии

ЗОда^Р^/ПРАВИЛА РАБОТЫ ИНТЕРМИКРО

поставка системы ’ под ключ’ 
безупречное сервисное обслуживание и техно
логическое сопровождение повсюду в СССР 
подготовка персонала заказчика 
в авторизованном учебном центре

Предполагается прямая те 
левнзионная передача.

Вопросы и предложения 
направляйте по. адресу: 
634001, Томск, ул. Карла 
Маркса, 14. Или по телефо
нам 22-20-22. 22-20-65.
22-29 54.

И ТОЛЬКО ПУТЬ К УСПЕХУ В ИЗДАТЕЛЬСКОМ ДЕЛЕ-
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ПОГОДА
Сегедпя временами

онег, слабая метель, ветер 
юго-западный, 9 — 14 метров 
в секунду, температура в 
Томске и области 2 - 7 гра
дусов мораза.

28 фев.раля и 1 марта — 
облачно, с прояснениями, 
времеиамн слабый онег. сла
бые метели, ветер юго-запад
ный, 9 --1 4  метров в секун
ду, температура ночью 10 - 
15, днем 5 10 градусов ни
же нуля.

2 и 3 марта ожидается 
похолодание; ночью 18--23, 
п-о северу до 33, днем 13— 
18. по северу до 25 граду
сов мороза.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
L

СРЕДА. 27 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.Э0 «Утро*. 9.00 — «Де

ловой icypi.cp'*. 9.15 *»Пес и 
кот». Мультфильм. 9.П5 — «Три 
дня Виктора Чернышова*. Ху- 
дожестиенный (фильм. 11.15 — 
«Детский муг(ыкальн!»1й клуб*. 
12 00 — ТСН. 12.15 — Встре
ча с писателем О. Волковы.м.

Г 1Я.45 до 15.00 -- перерыв.
15.00 — «Деловой курьер».

15.15 «Станка больше, чем 
жиннь». Фильм 13 Й - 
HHCTpyKiniii*. 10.10 — Докумем 
тальныЙ фильм. 10.25 — Кои 
церт художественных коллеь 
тивов МВД РСФСР. 17.30 
♦ Детский час* (с уроком аи 
глпйсь’ого яаыка). 18.30 ТСН.
18.45 - Концерт памяти Анд 
рея Корсакова. 19.30 *Жу 
равль в небе». Художественный 
фильм. 21.00 — «Время*. 21.45
— «Телескоп». 23.00 «Рок 
поп в стране 03*. Премьера 
мувыкальмого (фильма (Апстрн
ЛИЯ).

С 00.0.5 д о  0 1 .1 5  — п е р е р ы в .
01.15 - «Подарок мелома 

му». Поет Д. ХиоростовекпЕ!
01.45 — «Ночное ТВ». «Hhciici» 
тор Гулл*. 2 я серия. 03.00
О’ де Ьальвак. «Красная гости 
ница».

ВТОРАЯ прЬ грамма
МОСКВА

я.00 — Утренняя гимнастики 
Я.1.5 — «По обра.чу и подобию». 
НаччноГ1оиуляпныП сЬильм. 
Я.3.5, 9.35 - ОснЕ)ПЫ инФорма 
тнки и пычислительноН технн- 
ни, 11(1 класс. 9.05, 10,05 —
НемецкнО япмк. 10.3.5, II..50 — 
Муяыка. 5-й класс. 11.05 —
Диалог е компьютером. 12.20
— «К.эпитан Фракасс». 1-я се 
рип. 13.30 — Концерт Камиат 
СЕГОЙ хоровой капеллы. 14.20

Документальн1.1е Ф и л е . м ы . 
14.5.5 — «Это было раненое
сердце».

С 15.45 до 17.05 — перерыв.
17.05 — «По лезвию, или В 

поисках молотой середины» 
(Хабаровск).

ТОМСК
17.40 — «Детский видео.эк

рай». «Приключения пингви
ненка Лоло». Мультфильм. 2-я 
и 3-я сепии. 1Я.45 — «Служба 
01». 19.00 — «Национальный 
парк в Томском межччпечье: 
каким eMv быть?». 19.30 —
«Пресс-экпни». 19.,50 — Рек
ламные объявления.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи,

малыши!» /
ТОМСК

20.15 — «Под пианом минус». 
Встреча 1тередовЕ.1х животново
дов области.

МОСКВА
21.00 — «Времн». 21.45 —

На сессии Верховного Совета 
СССР. 22.45 — «Капитан Фра- 
иасс», 2-я серия. 23..50 — «Тсле- 
випиониый муп1.|кальный або- 
немеит1>.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

17.40 — «Документальный
экран России». «Место кроне 
шествия — Лешкин луг». До
кументальный фильм. 19.00 — 
Каскетбол. Кубок обладателей 
Кубков. Мужчины. Полуфинал. 
«Динамо» (Москва) — «Паок» 
(Греция). 19.40 — Парламент
ский вестник России. 19.55 — 
«Коллаж». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Кон
ный спорт Всесоюаиое сорев 
новаиие.

ТЕАТР к
ДРАМЫ

27 4>с1>ра.чи. «Мари... Апрель... 
Париж» 19.

Электромонтажные работы 
выполнит «сТемп - 2»

ю н о г о  ЗРИТЕЛЯ
27 (фепралп. «Острое сонро- 

ВИЩм 10 «Мурлим Мурло»
А , л я  в а с , к н и г о л ю б ы !

1'»

б о л ь ш о й
к о н ц е р т н ы й  з а л

27 (||епралн. «Уиесенмые вет
ром» — II. 15. 19.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА*

27 февраля. «Звездные вои
ны» (две серий) — 9-20, И 40. 
14. 1Я-20, 18 40, 21.

НМ. М. ГОРЬКОГО
27 февраля. «Палач» (две се 

РИН) и. 12. 15, 18, 21.
«Дрянь» — 9. 10 50. 12 40. 16 20. 
18 10 . 20, 21 50.

2 марта в 14 часов в До.ме культуры ТЭМЗа (пр. Леин 
па, 41) состоится розыгрыш следующих подписных и.зда-
ПИЙ:

Ф. Абрамов (в 3 томах) —1.30 экз.;
«Последние письма с фронта* (в 5 томах) — 72 эк.з * 
«Что такое, кто такой* (а 3 томах) — 327 экз 
Регистрация участников розыгрыша — с 8 до 11 час. 

При себе иметь паспорт.
Для Героев Советского Союза, Героев Соцпалистнчес. 

кого Труда, полных кавалеров орденов Славы н инвалидов 
войны розыгрыш будет проводиться в этот же день, 
2 марта, ь 12 часов в ДК ТЭМЗа.

Регистрация начинается в 11 часов. Будут разыграны: 
Ф. Абрамов — 32 экз.;
«Последние письма с фронта* — 18 экз.;
«Что такое, кто такой* — 81 экз.
Стоимость входного билета на розыгрыш 50 коп.

ВАКАНСИИ
в ТЕАТРЕ ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ:

гримера-пастнжера и яакрой- 
щика мужской одежды. Ciipaa- 
ки по тел. 22-36-42, 22-44-83.

В КООПЕРАТИВЕ «ТОМСКИЙ
УМЕЛЕЦ» : главного инженера 

абот!для работы на производствен
но-хозяйственной базе. Оплата 
труда по договоренности. Об
ращаться в отдел кадров по 
адресу; г. Томск. Октябрьский 
взвоз. 1. Тел. 22-32-68..

8 ТРЕСТЕ «ТОМеКМОНОЛИТ- 
СТРОИ»: рабочих всех строи
тельных специальностей для 
строительства монолитных до
мов в Томском районе. Работа 
— вахтовым методом в аренд
ных коллективах.

Гарантированная заработная 
уб.

«ОКТЯБРЬ*
ВНИ М АНИЮ  ПО ДПИСЧИКО В

27 февраля. «Тайс» — 8-.50. 
10-.50. 12.50. 14-50. 16.50. 18.50, 
20.50. «Три мушиетера* (две 
серии) — 9. 12 40, 10 20, 19 .50.

«СИБИРСКИЕ ОГНИ*
27 феврали. «Ночь длинных 

ножей» — 9, 10.50. 12-40, 14-30. 
16-20. 18-10 . 20. 21 40. «Звезд
ные войны» III н Ш ч.) 10.
12-20, 14 40. 17. 19 20, 21-40.

«СИБИРЯК*
27 февраля. «Охота на суте

нера» _ И. 13. 15. 17. 19. 21.

Отдел подписных и.зданий 
магазина «Томск* выдает 
подписчикам следующие то
ма подписных изданий;

И. Эреибург — 1-й том;
Библиотека учителя — 

27-я книга.
Литература русского за

рубежья — 1-й том;
Библиотека советского 

детектива —■ 6-я книга;

2-я

5-я

«Возвращение*
книга;

С. М. Соловьев
книга;

С. Залыгин — 4-й то.м; 
Библиотека учителя лите

ратуры — 10-я книга
(1-я часть).

Адрес магазина; г. Томск, 
ул. Елизаровых, 17. Тел. 
для справок 44-84-92.

плата — 500—1.000 руб. Прора
бам и мастерам гарантирован
ная заработная плата — 800— 
1.500 рублей.

Приглашаются рабочие <<■ 
стажем работы в строительст 
ве не менее 3 лет. прожнв» 
ющие в г. Томске н пригорь 
дах. Обращаться; г. Томск, ул. 
Ракетная. 1-а, Тел. 75-30-32

Кооператив «Темп-2» принимает заказы «а 1991 год.
Выполняет;
— электро.монтажные работы в жилых и производст

венных помещениях из материала кооператива;
— .ремонт электродвигателей (перемотка) мощ. до 

15 Квт с пропиткой;
— ремонт электробытовых и осветительных приборов 

(утюги, стиральные машины и др.);
— .заточку ножей, ножниц, ножей для мясорубок;
— ремонт цветных телевизоров (с доставкой на ре

монт и обратно транспортом кооператива), установку де
кодеров.

В кооперативе можно изготовить следующие столярные 
изделия из материала кооператива или заказчика;

— оконные и дверные блоки;
— фигурную рейку;
— плинтуса;
— рамы для теплиц и другие .нестандартные столярные 

изделия.
Оплата за наличный и по безналичному расчету. Все ра

боты выполняются высокомвадифицированными мастерами. 
Справки по тел. 75-33-14. Наш адрес; г. Томск, ул. Пуш
кина, 27 (вход со двора). Ост. «Телецентр*. Часы рабо. 
ты; с 9 до 18, перерыв — с 13 до 14; в субботу — с 10 
до 14 час.; выходной — воскресенье.

ч ю ш у
УТЕРЯННЫЙ диплом капи- 

тана-механика № 17.5 на имя 
Блинова В. М. из ЖЭУ-6 счи
тать недействительным.------ а7| -----------

(гл, инженер).
В ОТДЕЛАХ ВНУТРЕНИИА

ДЕЛ ЛЕНИНСКОГО И СОВЕТ
СКОГО РАЙИСПОЛКОМОВ: тех- 
ников-криминалистов (рядовой 
и сержантский состав). Требу
ются мужчины в возрасте 20—
27 лет. имеювще среднее (сред
нее специальное) образование.

«ПИОНЕР* ЭКСТРАСЕНСЫ И НАРОДНЫЕ ДЕНИТЕЙИ!
27 февраля. «Ловушка для 

ношен» — 9. 10-40. «Достигая 
невозможного» (две серии) — 
12-20. 14.50. «Дурани умирают 
по пятницам» — 17-20. 19-20.
21-10.

«АВАНГАРД*
27 февраля. «Профессионал» 

■ 17. 19, 21.
, ВИДЕОЦЕНТР

27 февраля. «Винни-Пух»
10-20. «Связь через пиццерию»
— 12, 16. 18. «Она и он» —
14, 20.

Для повышения эффективности вашей работы Мос
ковское и Кемеровское отделения ВКМП «Оздоровитель
ный центр* высылают рекомендацию-проспект для после
дующего заказа методической литературы н психотера
певтических лечебных программ.

BaiM необходимо перечислить почтовым переводом три 
рубля на р/с 000468010 в ОПЕЕ^У ЖСБ г. Кемерова. 
МФО 800017 Кемеровского отделения ВКМП «Оздоро
вительный центр*.

Квитанцию об оплате и разборчиво подписанный кон
верт высылать по адресу: 125057, Москва, 57, а/я № 1. 
или 650065, Кемероно, 65, а/я Хв 1698.

отслужив<иие в ВС СССР и год
ные по состоянию здоровья к 
службе в органах внутрённих 
дел. В дальнейшем возможно 
обучение и перевод на долж
ность эксперта-криминалиста 
(офицерский состав).

Справки по тел. 75-29-17 и 
21-28-36.

В ФИЛИАЛЕ «АТЛАНТ» ПРО
ИЗВОДСТВЕННОГО ОБЪЕДИНЕ
НИЯ «ПАРНАС»: в связи с рас
ширением производства на 
арендном предприятии «ТЗРИ» 
квалифицированных токарей, 
фрезеровщиков, шлифов1циков, 
заточников, слесарей по ремон
ту металлообрабатывающего 
оборудования, технолога по об
работке .металла резанием.

Обращаться; ТЗРИ (.завод ре
жущих инструментов), филиал 
«Атлант» ПО «Парнас» (кор
пус № 21). справки по тел. 
26-95-54, 49-53-52.

Молодая се.мья из двух че
ловек СНИМЕТ однокомнатную 
благоустроенную квартиру сро
ком на один год, желательно 
в Кировском районе. Обра
щаться письменно; 634033, 
Томск, ул. Старокарьерная, 141.

ПРОПАЛ на остановке «Аван
гард» щенок овчарки, 7 меся- 
цен, сучка, черно-рыжая со 
светло-коричневым ошейником. 
Просьба нашедшего вернуть за 
^.знаграждение по адресу; • 
г. Томск. ул. Б. Куна, 24/2, 
кв. 1. Тел. 75-93-2-82.

В СТОЛОВОЙ Н| 3 издатель
ства «Красное знамя»; мойщи
цы посуды и сборщицы посу
ды. Тел. 21-41-03.

Городской отдел народно
го образования г. Томска-7 
выражает глубокое соболез
нование родным и близким 
по поводу смерти заслужен
ного учителя школы РСФСР

МАЦУК
Эмилии Алвнееевны.

Коллектив ПО «Томекмол- 
агропром» выражает глубо
кое соболезнование замес
тителю генерального дирек
тора А. Ф. Баранову в свя
зи со смертью отца

БАРАНОВА
Федора Евстафьевича.

Коллектив Томского фи
лиала Института структур
ной макрокинетнки АН 
СССР выражает i-лубокое 
соболе.знование начальнику 
патентного отдела Л. А. Юр
ковой по поводу смерти от
ца участника Великой Оте
чественной войны,

ШРАГЕРА
Анатолия Яковлевича.

Коллектив Томского авиа
предприятия выражает со
болезнование М. Я. Сусенко- 
вой по поводу смерти мате
ри СУСЕННОВОЙ 

Анисьи Алексеевны.
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